
История трамвайного депо 
имени Н. Э. Баумана началась 
1 ноября 1933 года — тогда на 
северо-востоке Москвы от-
крылось грузовое Ростокин-
ское трамвайное депо. Позд-
нее туда начали поступать 
первые пассажирские вагоны, 
а в 1937 году предприятие пе-
реименовали в память о рево-
люционере Николае Эрнесто-
виче Баумане.
— Депо стало настоящей 
опытной базой московского 
трамвая. Здесь проходили об-
катку, испытания и затем пол-
ностью переходили в эксплу-
атацию трамвайные вагоны 
разных моделей — М-38, 
МТВ-82, «Татра Т3» и многие 
другие, — рассказала совет-
ник заммэра Москвы по во-
просам транспорта, замна-
чальника Московского метро-
политена Юлия Темникова.
Кроме того, добавила она, 
именно из депо имени Баума-
на в 2017 году на 17-й марш-
рут вышли первые современ-
ные трамваи «Витязь-Мо-
сква», уже ставшие настоя-
щим символом возрождения 
московского трамвая. 
— Сейчас депо ежедневно 
обеспечивает комфортные 
поездки по семи трамвайным 
маршрутам на востоке, севе-
ро-востоке и в центре горо-
да, — поделилась она.
В депо трудятся более 600 че-
ловек, большая их часть — это 
водители. По словам началь-
ника депо Романа Аленичева, 
управляют трамваями и жен-
щины, и мужчины. 

— В последние годы много 
молодежи, и, приходя в эту 
профессию, люди делают 
осознанный выбор, — под-
черкнул он. 

В течение последних семи лет 
водителем трамвая депо име-
ни Баумана работает Викто-
рия Ульянова. Ее муж — ма-
шинист метро. Виктории то-

же всегда хотелось работать 
в Транспортном комплексе 
Москвы. 
— Моя работа позволяет мне 
не сидеть на месте. Я постоян-

но в движении, — 
рассказала она.
Из больших пано-
рамных окон ваго-
на «Витязь-Мо-
сква» открываются 
великолепные ви-
ды на столицу. 
Каждая поездка 
для Виктории — 
возможность по-
любоваться на-
шим городом.
В планах на бли-
жайшие годы — де-

по ждет масштабная рекон-
струкция. Да и в целом трам-
вайное движение Москвы 
стремительно развивается. 
Каждый день этим видом 

транспорта пользуются около 
600 тысяч москвичей. 
В пресс-службе столичного 
метро, в структуру которого 
входит трамвайное управле-
ние, рассказали, что с 2017 го-
да в столицу поступило более 
500 современных трамваев 
последнего поколения. Мо-
сква является европейским 
лидером по темпам обновле-
ния трамваев. 
— Трамвайные пути постоян-
но модернизируют. А с 2021 го-
да в столице действует про-
грамма физического обосо-
бления трамвайных путей от 
автомобилей. Сегодня так от-
делено 70 процентов путей, 
в будущем планируется повы-
сить этот показатель до 80 про-
центов, — поделились в пресс-
службе метро.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня трам-
вайное депо 
имени Н. Э. Бау-
мана отмечает 
90-летний юби-
лей. «ВМ» побы-
вала в этом депо 
и узнала, как 
сейчас развива-
ется трамвайное 
движение сто-
лицы.

Столица поделится опытом 
реализации мегапроектов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о предстоящей междуна-
родной выставке-форуме 
«Россия».

Масштабная экспозиция от-
кроется 4 ноября на ВДНХ. 
 — Наша страна покажет свои 
главные достижения в науке, 
культуре, промышленности, 
энергетике, строительстве 
и транспорте, — сообщил мэр 
столицы.
Центральной частью экспо-
зиции павильона № 75 станет 
стенд Москвы. Там будет 
представлено интерактивное 
пространство, наглядно де-
монстрирующее, как с каж-
дым годом меняется столица, 
становится комфортнее и без-
опаснее. Гостей форума по-
знакомят с новыми тенден-
циями, которые задает го-

род, в частности, в экологии 
и здравоохранении.
— Посетителей ждет цифро-
вое историческое шоу о том, 
как город превращался в со-
временный мегаполис, — со-
общил Сергей Собянин.
Также столица презентует 
свои инновационные проек-
ты, поделится опытом.
— Например, как построить 
109 новых станций метро за 

десять лет или создать попу-
лярный сервис для путеше-
ственников, — объяснил мэр.
В проведении выставки-фору-
ма задействованы 67 объек-
тов ВДНХ. В общей сложности 
будет представлено 89 регио-
нов, 20 крупнейших корпора-
ций, федеральные министер-
ства и общественные органи-
зации.  
— Выставка продлится до 
12 апреля 2024 года. Кроме 
того, туристический сервис 
RUSSPASS выступает техно-
логическим партнером экс-
курсионной программы вы-
ставка «Россия», — уточнил 
Сергей Собянин.
Афиша мероприятий опубли-
кована на сайте russia.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Киноиндустрия идет 
на азиатский рынок
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о раз-
витии креативных индустрий 
столицы. 

Представители кре-
ативных индуст-
рий Москвы за по-
следние два года 
выстроили и укре-
пили сотрудниче-
ство более чем 
с 20 странами. 
Крупные партнер-
ские проекты реализуются се-
годня в сфере кинематогра-
фии, легкой промышленности 
и моды.
— Столичные предпринима-
тели активно осваивают рын-
ки Китая, Бразилии, Индоне-
зии, Турции и других госу-
дарств. Одним из ключевых 
направлений стал Таиланд. 
В этой стране пользуются по-

пулярностью российские 
фильмы, мультипликация 
и дизайнерские решения, — 
отметила Наталья Сергунина.
Впервые на отраслевой азиат-

ский рынок Мо-
сква вышла в рам-
ках Недели дизай-
на в Чиангмае поч-
ти год назад. Тогда 
посетителям пред-
ставили современ-
ные мультфильмы. 
В ноябре запла-
нирован тайский 

прокат проектов крупной рос-
сийской кинокомпании. Кро-
ме того, творческие предпри-
ниматели вместе с иностран-
ными партнерами выпустят 
сериал, реалити-шоу и полно-
метражный фильм. Общие на-
работки есть в текстильной 
промышленности и моде.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москва стала лидером среди регионов РФ по уровню цифровой грамотности населения. 
Победителя выявила акция «Цифровой диктант», в которой приняли участие свыше 
1,3 миллиона россиян.  Доля правильных ответов москвичей составила почти 70 процентов.
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Витязь вне конкуренции
Трамвайное движение мегаполиса стремительно развивается, 
модернизируют пути, а перевозят пассажиров современные составы

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА

Наша стратегия нацелена 
нато, чтобы трамвай становил-
ся еще более надежным, без-
опасным, удобным и сохранил 
любовь всех москвичей. Мы 
планируем развивать трамвай-
ную инфраструктуру, обнов-
лять депо, создавать преиму-
щество трамвая на дороге
и увеличивать его скорость. 
Современный трехсекцион-
ный вагон может вместить 
втрое больше пассажиров, 
чем обычный автобус или да-
же электробус. На дороге он 
заменяет около 200 легковых 
машин, а каждый час по трам-
вайной линии могут проез-
жать примерно 30 тысяч пас-
сажиров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депо имени 
Баумана 
вот уже 90 лет 
делает поездки 
комфортными

31 октября. Начальник Трамвайного депо имени Н. Э. Баумана Роман Аленичев на фоне современных низкопольных и практически бесшумных трамваев 
«Витязь-Москва», которые перевозят москвичей и делают поездки на этом виде транспорта максимально комфортными

МЭР МОСКВЫ ВСТРЕТИЛСЯ 
С УЧАСТНИКАМИ СВО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события

Набережная в районе Южное 
Тушино помолодела и похорошела. 
Теперь там есть где погулять, 
прокатиться на велосипеде ➔ СТР. 3

главная тема

Диверсанты вооружились ядами. 
Спецслужбы Украины окончательно 
перешли к откровенно 
террористической тактике ➔ СТР. 5

портрет явления

Океан лжи. Многие привирают, 
чтобы угодить обществу. 
Разбираемся, как не потонуть 
в неправде ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Общая протяженность 
трамвайных путей у нас 
достигает почти 420 ки-
лометров.
В 2021–2022 годах обно-
вили более 50 километ-
ров путей.
Благодаря обособлению 
трамвайных путей 
по итогам 2022 года чис-
ло задержек трамваев 
из-за ДТП на путях сни-
зилось на 35 процентов 
по сравнению с 2020–
2021 годами.
Новые трамвайные пути 
служат в 4 раза дольше 
деревянных — 50 лет.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Мир американского 
гегемона рушится  
Нынешние правящие элиты 
США и их сателлиты — глав-
ные бенефициары мировой 
нестабильности. Об этом зая-
вил президент РФ Владимир 
Путин (на фото) во время со-
вещания с членами Совета 
безопасности, правительства 
и руководством силовых 
ведомств.

Как отметил Владимир Пу-
тин, мир по-американски, 
с одним гегемоном разру-
шается и неуклонно уходит 
в прошлое. 
— США как мировая сверх-
держава — все это видят, по-
нимают даже по тенденциям 
в мировой экономике, — сла-
беет, теряет свои позиции, — 
рассказал глава России. — Но 
Штаты не хотят с этим ми-
риться, а наоборот, хотят со-
хранить, продлить свое доми-
нирование, свою глобальную 
диктатуру, а в условиях всеоб-
щего хаоса это удобнее де-
лать, ведь с помощью такого 
хаоса они рассчитывают сдер-
живать, дестабилизировать 
конкурентов, как они выра-
жаются, своих геополитиче-
ских противников, к которым 
относят и Россию, а на самом 
деле — новые центры мирово-
го развития, суверенные, са-
мостоятельные страны, кото-
рые не хотят унижаться и вы-
полнять роль лакеев. 
Также, по словам Путина, те, 
кто стоит за конфликтом на 
Ближнем Востоке, другими 
региональными кризисами, 
будут использовать их разру-
шительные последствия для 
того, чтобы посеять нена-
висть, столкнув людей по все-
му миру. 
— Мы помним, с чего начался 
нынешний виток ближнево-
сточного кризиса — с терро-
ристической атаки в отноше-
нии мирных граждан Израиля 
и других стран на территории 
этого государства. Мы видим 
и то, что вместо наказания 
преступников и террористов, 
к сожалению, стали мстить по 
принципу коллективной от-
ветственности, — заявил пре-
зидент РФ. — За трагедией 
палестинцев и за бойней на 
Ближнем Востоке в целом, за 
конфликтом на Украине, за 
многими другими конфлик-
тами в мире — в Афганистане, 
Ираке, Сирии и так далее — 
стоят правящие элиты США 
и их сателлиты. Это уже оче-
видно для всех. Именно они 
повсюду насаждают свои во-
енные базы, по случаю и без 

всякого случая постоянно ис-
пользуют военную силу, на-
правляют оружие в зоны кон-
фликтов.
Помимо этого, Владимир Пу-
тин добавил, что недавние со-
бытия в Махачкале были орга-
низованы при участии запад-
ных спецслужб. 
— Кстати говоря, не уверен, 
знают ли об этом во всех руко-
водящих кругах тех же Шта-
тов. Неплохо было бы тем, кто 
так заботится якобы о гражда-
нах Израиля, провести рассле-
дование, чем занимаются их 
спецслужбы на Украине, если 
они пытаются инспирировать 
погромы в России. Мразь да 
и только. По-другому сказать 
невозможно, — сообщил Пу-
тин. — Но тот, кто действи-
тельно отстаивает правду 
и справедливость, борется со 
злом и угнетением, с расизмом 
и неонацизмом, которые по-
ощряет Запад, сражается сей-
час на фронте — под Донец-
ком, Авдеевкой, на Днепре. 
Это наши солдаты и офицеры. 
Выбор настоящего мужчи-
ны — взять в руки оружие 
и встать в строй со своими бра-
тьями. Быть там, где решается 
судьба России, да и всего мира. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

важно
Также Владимир Путин 
напомнил, что в подхо-
дах РФ к ситуации 
на Ближнем Востоке, 
в отличие от Запада, ни-
когда не было корысти, 
интриг и двойного дна. 
По мнению главы Рос-
сии, ключ к мирному ре-
шению конфликта — 
в создании суверенного, 
независимого и полно-
ценного палестинского 
государства, о котором 
неоднократно сообща-
лось израильскому ру-
ководству. 
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Вчера мэр сообщил, 
чтона конкурс «Москов-
ская реставрация» подано 
больше 80 заявок. В этом 
году в списке Театр эстра-
ды, хлебозавод № 5, 
где открыт Центр конструк-
тивизма «Зотов», Пави-
льон № 51 «Мясная про-
мышленность» на ВДНХ, 
Дом Ф. Пантелеева на Зем-
ляном Валу и другие. 
Победителей определит 
жюри. Также своих фаво-
ритов выберут москвичи.

кстати

Уже несколько месяцев в Мо-
скве работает Центр амбула-
торной медицинской помощи 
для участников СВО. Он от-
крыт на базе Госпиталя для 
ветеранов войн № 3, врачи 
которого имеют опыт лечения 
и реабилитации участников 
вооруженных конфликтов.
Сергей Собянин осмотрел 
центр вместе с председателем 
госфонда «Защитники Отече-
ства» Анной Цивилевой.
— Открыли специальный по-
ликлинический центр для 
участников СВО, тех, кто уже 
закончил службу. Их стано-
вится все больше, и сегодня 
к поликлинике прикреплено 
более 200 человек. Здесь мож-
но получить все виды меди-
цинской помощи, — расска-
зал глава города.
В клинике, добавил он, есть 
отделение восстановительно-
го лечения с кабинетами фи-
зиотерапии и массажа, залы 
ЛФК и водолечения. 
— Особое внимание уделяет-
ся психологической помощи 
и реабилитации участников 
СВО, — рассказал мэр. 
Сергей Собянин отметил, что 
с каждым пациентом с перво-
го дня по индивидуальному 
плану работает команда высо-

коквалифицированных вра-
чей, обладающих необходи-
мыми знаниями, а в своей ра-
боте специалисты применяют 
современное оборудование.
— Все это позволяет доби-
ваться необходимых результа-
тов в лечении пациентов, — 
подчеркнул он.

Настрой боевой
Военный по контракту Илья 
Девиченко находился в Лиси-
чанске Луганской области. 
В мае он получил пулевое 
и осколочные ранения. Не-
сколько операций провели 
в Лисичанске, но для полной 
реабилитации Илью перевели 
на лечение в Москву. Под кон-

тролем реабилитологов моло-
дой человек заново учился 
ходить, еще предстоит опера-
ция на руке. 
— Но я не теряю боевого на-
строя, — поделился он. — Хо-
чу поскорее восстановиться 
и вернуться на службу. 
Заведующий отделением ран-
ней медреабилитации Ваграм 
Мовсисян отметил, что все 
оборудование в центре — оте-
чественное, новое и совре-
менное. 
— Есть физиотерапевтиче-
ские столы, вертикализатор 
«Имитрон» — аппарат, кото-
рый позволяет пациенту, у ко-
торого отсутствует осевая 
функция нижних конечно-

стей, принимать вертикаль-
ное положение. Также есть 
велоэргометр с биологиче-
ской обратной связью, кото-
рый считывает нагрузку на 
педали и создает адекватное 
этой силе сопротивление, — 
уточнил он.

Комплексное развитие
На заседании президиума 
столичного правительства 
 Сергей Собянин принял реше-
ние о комплексном развитии 
двух территорий в районах 
Солнцево и Митино.
— На месте старых нежилых 
зданий построим производ-
ства, офисы, жилье, в том чис-
ле по программе реновации, 

и другую недвижимость. В ре-
зультате создадим больше од-
ной тысячи рабочих мест, — 
сообщил глава города.

Масштабное озеленение
Также мэр в своем личном 
блоге рассказал о большой 
программе озеленения вдоль 
крупных магистралей Мо-
сквы.
— Поздняя осень — наиболее 
благоприятное время для вы-
садки новых деревьев, — на-
писал он. — В 2023 году свыше 
четырех тысяч взрослых дере-
вьев украсят 12 магистралей 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Оказываем 
необходимую помощь бойцам
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
Центр амбула-
торной меди-
цинской помо-
щи для участни-
ков СВО, провел 
заседание пре-
зидиума прави-
тельства и сде-
лал в соцсетях 
ряд важных за-
явлений.

день мэра

31 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с участником специальной военной операции, который проходит лечение в Центре амбулаторной 
медицинской помощи на базе Госпиталя для ветеранов войн № 3

Жилые кварталы 
вместо промзон
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о новых 
договорах в рамках програм-
мы комплексного развития 
территорий.

Так, на севере Москвы в рам-
ках этой программы реорга-
низуют неэффективно ис-
пользуемый участок, располо-
женный в Тимирязевском 
районе.
— Проект полностью направ-
лен на реализацию целей про-
граммы реновации. Объем 
инвестиций в развитие терри-
тории оценивается почти 
в два миллиарда рублей, — 
привел данные Владимир 
Ефимов.
Участок имеет хорошую транс-
портную доступность и рас-
положен между платформой 
второго Московского цен-
трального диаметра «Граж-
данская» и станцией метро 
«Дмитровская». Рядом распо-
ложен Тимирязевский парк. 
Сейчас на территории разме-
щены места хранения авто-
транспорта.
— Проектом предусмотрено 
строительство более чем 
16 тысяч квадратных метров 
комфортного жилья. Также 
планируется провести рабо-
ты по благоустройству терри-
тории и организовать парко-
вочное пространство, — со-
общил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
Еще один проект в рамках 
программы комплексного 
развития территорий реали-
зуют в Новой Москве. Город 
заключил с инвестором дого-
вор о комплексном развитии 
неэффективно используемой 
территории, расположенной 
в поселении Сосенском. Реде-
велопмент этой площадки 
проведет строительная ком-
пания, которая стала победи-
телем торгов. 
— Договор с инвестором, 
определенным по итогам аук-
циона, заключен на четыре 
года. Объем инвестиций в ре-
девелопмент участка оцени-
вается почти в два миллиарда 

рублей, а ежегодный бюджет-
ный эффект для города — 
в 99 миллионов рублей. По 
итогам реализации проекта 
будет создано около 300 но-
вых рабочих мест, — расска-
зал Владимир Ефимов.
Территория расположена 
между улицами Александры 
Монаховой и Эдварда Грига. 
Сейчас здесь находятся ста-
рые склады и стоянки спец-
техники. На участке, подле-
жащем редевелопменту, поя-
вится современный обще-
ственно-деловой квартал.
— Инвестор в течение четы-
рех лет построит 19,5 тысячи 
квадратных метров обще-
ственно-деловой и производ-
ственной недвижимости, 
включая торгово-развлека-
тельный комплекс и техно-
парк, — уточнил в свою оче-
редь Максим Гаман.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Маленькие жители столицы 
тоже могут стать волонтерами
Вчера в парке«Кидзания» 
открылся детский волонтер-
ский центр «Доброе место».
Юным активистампонрави-
лась возможность сделать 
доброе дело. Хотя для неко-
торых из них это был уже 
непервый опыт.

Парк «Кидзания» — это 
уменьшенный макет взросло-
го мира. Тут есть дома, улицы, 
дороги, транспорт. Теперь по-
явился и волонтерский центр. 
Такие центры по названию 
потом можно найти уже 
и в реальном мире.
— Сегодня в Москве более 
230 тысяч детей от 7 до 17 лет 
вовлечены в волонтерство. 
Чаще всего начинающие по-
мощники выбирают социаль-
ное, экологическое, зоо- и ме-
диаволонтерство. «Доброе 
место» в «Кидзании» оформ-
лено в стилистике наших во-

лонтерских центров. Его лег-
ко узнать, поэтому мы будем 
ждать всех малышей с родите-
лями на добрых и полезных 
мероприятиях в наших «До-
брых местах», — сказала пред-
седатель Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики города Москвы 
Екатерина Драгунова.
Второкурсница Тимирязев-
ской академии Мария Шуби-
на начала свою волонтерскую 
деятельность всего полгода 
назад, но теперь старается ни 
одного свободного часа не 
проводить без добрых дел.
— Я будущий садовод, — гово-
рит девушка. — А заниматься 
буду селекцией садовых куль-
тур и... волонтерством. Мне 
нравится помогать. Сегодня 
для меня особенный день, ведь 
этот центр даст возможность 
детям от четырех лет делать 
добрые дела. Жаль, в моем дет-

стве такого не было, ребятам 
повезло узнать о разных на-
правлениях и выбрать свое.
На открытии центра равно-
душных нет, все готовы делать 
добрые дела, и отбоя от жела-
ющих пройти интерактив на 
площадках «Волонтер» и «Зоо-
помощник» не было. 
— Мне это нравится, — улыба-
ется 11-летний Антон Резин. — 
Я хочу быть экологом. Мы с ро-
дителями убираем в лесу, са-
жаем деревья. А еще хочу 
участвовать в чистке озер 
и прудов. Шапокляк говорила, 
что прославиться хорошими 
делами нельзя. Но я не хочу 
прославиться, моя цель — что-
бы всем было хорошо!
Благодаря «Мосволонтеру» 
добровольчество становится 
доступнее. А помощь всегда 
находит адресатов.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

31 октября. Второкурсница Тимирязевской академии, волонтер Мария Шубина встречает 
маленьких посетителей волонтерского центра «Доброе место»

Меры поддержки дают 
возможность развивать бизнес
Вчера московский предпри-
ниматель Иван Дряблов рас-
сказал «ВМ», как ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы» (МБМ) 
помог ему открыть свое дело. 

Компания, которую основал 
Иван Дряблов, а сейчас явля-
ется ее генеральным директо-
ром, производит женскую 
спортивную одежду для заня-
тий фитнесом, йогой, а также 
для повседневной носки. 
— Я давно занимаюсь пред-
принимательством, а идея 
этого проекта родилась в 2020 
году, когда я искал спортив-
ную одежду для жены и понял, 
что на рынке недостаточно 
моделей современного дизай-
на. По большей мере это либо 
слишком вычурные принты, 
либо черные безликие моде-
ли. Тогда возникла мысль раз-
работать модную и комфорт-
ную форму в однотонных 
трендовых цветах, — расска-
зывает предприниматель. 
После разработки идеи начал-
ся долгий процесс поиска тка-
ней и комплектующих, под-
бор подходящего контрактно-
го производства. А когда вы-
яснилось, что производства 
не могут предоставить компа-
нии требуемое качество, было 
принято решение создать соб-
ственное.
Когда дело начало развивать-
ся, встал вопрос поиска новых 
клиентов и повышения про-
даж компании. Для его реше-
ния компания решила при-
нять участие в программе 
продвижения столичных 
брендов «Сделано в Москве». 
Чтобы разобраться, как вый-
ти на площадку и разместить 
там свою продукцию, Иван 
Дряблов обратился к специа-
листам МБМ, которые уже не 
раз помогали ему подбирать 
подходящие меры поддержки 

для его бизнеса. На сегодняш-
ний день компания BODYCA, 
которой руководит Иван Дря-
блов, — участница програм-
мы «Сделано в Москве», что 
помогло компании добиться 
хороших результатов, и в пер-
вую очередь — повышения 

числа продаж. Компания так-
же представляла свою продук-
цию в рамках Московского 
урбанистического форума, 
а в будущем планирует стать 
участником Московского ма-
рафона. 
— Быть предпринимателем — 
сложная задача, но работа 
с командой профессионалов 
делает этот процесс не только 
легче, но и увлекательнее. 
Кроме того, всегда есть 
МБМ — место, куда я могу об-
ратиться за помощью, задать 
интересующие вопросы, про-
консультироваться по возни-
кающим проблемам, а также 
освоить новые знания самому 
или отправить своих сотруд-
ников на обучение, — отмеча-
ет предприниматель. — «Ма-
лый бизнес Москвы» — это 
дополнительный ресурс, ко-
торый облегчает и обогащает 
мой предпринимательский 
опыт.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Молодым политикам расскажут 
о принципах работы власти 

Медики получили еще один 
инструмент для диагностики

Вчера председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
(на фото) дал старт пятому 
сезону проекта «Школа мо-
лодого политика». 

Участники проек-
та познакомятся 
с принципами ра-
боты федеральных 
и городских вла-
стей и смогут углу-
биться в обще-
ственно-политиче-
скую деятельность. 
— Проект «Школа молодого 
политика» наглядно демон-
стрирует, как активно мо-
сковская молодежь интересу-
ется политической жизнью. 
Во встрече приняли участие 
молодые парламентарии из 
районов и поселений Москвы. 
Вопросы, которые их интере-
суют, очень разнообразны 

и по традиции касались прак-
тически всех направлений 
развития не только столицы, 
но и страны в целом, — сказал 
Алексей Шапошников. 

Одна из участниц 
проекта, студент-
ка третьего кур-
са Финансового 
университета при 
правительстве РФ 
Софья Метелкина 
впервые побывала 
в стенах Мосгорду-
мы. Она отметила, 

что на лекции Алексея Ша-
пошникова получила ответы 
на многие вопросы. 
Молодые политики в ходе про-
екта посетят и другие госорга-
ны, пообщаются с политика-
ми и общественными деяте-
лями. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что москов-
ские врачи могут использо-
вать уже пять нейросетей 
для помощи в определении 
заболеваний органов груд-
ной клетки.

В столице заработал еще один 
комплексный сервис искус-
ственного интеллекта, кото-
рый может одновременно вы-
явить несколько заболева-
ний на компьютерной томо-
грамме.
— Теперь врачи при анализе 
таких исследований могут вы-
бирать из пяти доступных 
нейросетей наиболее удобное 
и эффективное решение, — 
пояснила Анастасия Ракова. 

На медицинском изображе-
нии нейросеть выделяет цве-
товыми подсказками области 
отклонения от нормы, произ-
водит необходимые измере-
ния для врача, а также состав-
ляет текстовое описание.
Заммэра отметила, что требо-
вания к разработкам постоян-
но растут, что способствует их 
развитию. 
— Еще в прошлом году рабо-
тал всего один комплексный 
сервис, а сейчас врачам до-
ступны уже шесть программ-
ных решений. Это качествен-
но новый уровень предлагае-
мой помощи врачам от разра-
ботчиков искусственного 
интеллекта, — подчеркнула 
Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

31 октября. Предприниматель Андрей Дряблов, которому 
МБМ помог развить производство спортивной одежды

ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» помогает открыть
и развить свое дело в сто-
лице. В центрах услуг 
длябизнеса можно узнать 
о мерах господдержки 
и воспользоваться ими.
Поддержка предприни-
мателей оказывается
в рамках нацпроекта «Ма-
лое и среднее предприни-
мательство и поддержка 
индивидуальной пред-
принимательской иници-
ативы».
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Свыше 4,8 миллиона
квадратных метров не-
движимости введено 
на месте бывших столич-
ных промзон с на чала го-
да. С января 2023-го 
на участках бывших 
промзон введено 
128 различных объектов 
недвижимости, в том 
числе 65 жилых домов 
на 2287 квартир. До кон-
ца года в границах пром-
зон планируется постро-
ить еще 66 объектов не-
движимости площадью 
около 2,1 миллиона 
квад ратных метров. 
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Аллея героев увековечила память 
о подвигах защитников нашей страны 
В районе Новокосино созда-
ли «Аллею героев» в память 
о защитниках Отечества. 
Об этом рассказали в пре-
фектуре Восточного админи-
стративного округа Москвы. 

Пешеходная зона находится 
между Носовихинским шоссе 
и Суздальской улицей. Работы 
по ее благоустройству были 
проведены в рамках програм-
мы «Мой район». Местные 
жители уже оценили произо-
шедшие изменения.
— «Аллея героев» стала симво-
лом признания подвига защит-
ников Отечества и предостав-
ляет возможность про водить 
время с семьями или наслаж-
даться спокойными прогулка-
ми на свежем воздухе, — рас-
сказал префект Восточного ад-
министративного округа 
(ВАО) Николай Алешин.
На аллее высадили 18 голубых 
елей, которые будут напоми-
нать о героических подвигах 
наших соотечественников. 
Деревца пока еще маленькие, 
но уже через несколько лет 
станут мощными и сильными, 
под стать героям, память о ко-
торых символизируют. 
Прогулочный маршрут соста-
вил 1,5 километра. Помимо 
мемориальной части, там об-
устроили площадки для тре-
нировок с собаками, а также 
спортивный кластер.
— Нам очень нравится, как тут 
все сделали. Я иногда после ра-
боты теперь прихожу сюда, 
чтобы немного размяться на 
тренажерах, и детишкам мест-
ным новые площадки в ра-
дость, — рассказал житель Но-
вокосина Артем Сидоров.
Для людей старшего возраста 
в рамках благоустройства по 
всему периметру прогулочной 
зоны разместили комфортные 
лавочки, появились здесь 
и большие качели. Для безо-
пасности отдыхающих устано-
вили дополнительные опоры 
освещения. Погода сейчас на-
ладилась, поэтому многие 

с удовольствием проводят 
здесь время, даже когда уже 
стемнело. А поскольку аллея 
находится недалеко от метро, 
каждый день здесь проходит 
много людей.
— Я считаю, что совместить 
эту рекреационную террито-
рию с таким важным для на-
шего города и страны мемори-
алом — прекрасная идея. Так 
можно обратить внимание 
подрастающего поколения на 
подвиги наших солдат в раз-
ные военные эпохи и сохра-
нить память о них, — поделил-
ся мнением москвич Игорь 
Медведцков.
Молодой человек работает не-
подалеку, поэтому решил 
пройтись по обновленному 
прогулочному маршруту и по-
дышать свежим воздухом во 
время обеденного перерыва. 
— Зона у метро теперь выгля-
дит совсем иначе, чем раньше. 
Все стало такое ухоженное, со-

временное и, самое главное — 
комфортное, — отметил он.
В этом году благоустройство 
прошло и еще в одном знако-
вом месте округа — Косин-
ском парке. Там теперь появи-
лись детская площадка и спор-
тивная зона для игры в волей-
бол. Об этом просили местные 
жители, которым не хватало 
в парке досуговой инфра-
структуры. 
— Раньше здесь почти не было 
игровых зон для детей. Все вы-
глядело несколько устарев-
шим, поэтому в парке можно 
было разве что просто гулять, 
дышать свежим воздухом 
и любоваться природой. А те-
перь появились такие краси-
вые и, самое главное, функци-
ональные объекты, — расска-
зала москвичка Светлана Ис-
томина.
Помимо этого, в рамках работ 
по благоустройству специали-
сты реконструировали мости-

ки через реку Рудневку и обу-
строили комфортные пеше-
ходные дорожки. Также на 
территории парка провели 
дополнительное озелене-
ние — специалисты высадили 
более 30 новых деревьев и ку-
старников.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

31 октября. Москвич Игорь Медведцков гуляет на благоустроенной «Аллее героев» в районе 
Новокосино. Молодому человеку нравится, как преобразилась эта территория

Пенсионеры снова 
стали студентами
Участники проекта «Москов-
ское долголетие» получили 
возможность вновь стать сту-
дентами. 24 столичных вуза 
открыли двери для горожан 
старшего поколения. Учащи-
еся смогут посетить занятия 
по истории, философии, пси-
хологии, ландшафтному ди-
зайну и многим другим на-
правлениям.

Новый семестр не первый — 
уже пять лет высшие учебные 
заведения столицы являются 
надежными партнерами про-
екта «Московское долголетие», 
предлагая участникам про-
граммы огромный выбор бес-
платных занятий, лекций и воз-
можность пройти курс профес-
сиональной переподготовки.
— Я всю жизнь проработала 
медицинской сестрой, — рас-
сказала одна из студенток, 
62-летняя Виктория Смирно-
ва. — Мне близка психоло-
гия, поэтому выбрала имен-
но этот курс. Оказалось, ин-
туитивно я часто делала все 
по науке. И это радует. В сле-
дующем семестре хочу при-
общиться к литературе, ведь 
на досуге я пишу стихи. 
И я очень горда своим обуче-
нием в вузе, ведь у меня не 
было высшего образования. 
Никогда не думала, что на 
пенсии стану студенткой. 
Многие занятия можно посе-
щать онлайн и получать зна-
ния, сидя дома в своем удоб-
ном кресле. Одно из самых 
востребованных направле-
ний обучения в НИУ ВШЭ — 
курс «ЖКХ: От А до Я». 
— Этот курс направлен на по-
вышение грамотности жите-
лей, — рассказывает препода-
ватель курса Павел Степура. — 
В первую очередь наши сту-
денты проекта «Московское 
долголетие» хотят понимать, 
за что и сколько они должны 
платить управляющей компа-
нии, положены ли им льготы 
или субсидии. За три месяца 
(а часовые лекции идут два 

раза в неделю) обучающиеся 
получают полную информа-
цию на этот счет. Так, в Москве 
предусмотрены льготы по воз-
расту — например, если чело-
век старше 70 лет проживает 
один, он может получить льго-
ты при оплате взносов на капи-
тальный ремонт. Люди, чьи 
расходы по ЖКХ превышают 
10 процентов дохода, тоже 
имеют право на субсидию. На-
ши выпускники это точно зна-
ют, и, более того, они могут 
сами не только произвести 
расчет оплаты по ЖКХ, но даже 
организовать ТСЖ. 
В каждом вузе, где проводятся 
занятия, свое направление. 
Так, в НИУ ВШЭ открыты кур-
сы финансовой и правовой 
грамотности, группы по изу-
чению иностранных язы-
ков — французского и ан-
глийского, продолжает рабо-
ту литературная мастерская, 
участники которой могут рас-
крыть в себе талант писателя. 
Студентами могут стать все 
москвичи старшего поколе-
ния. Записаться в проект «Мо-
сковское долголетие» можно 
на портале mos.ru. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
 a.kamilova@vm.ru

Экскурсию по большому кольцу 
метро проведет онлайн-гид

Площадь с персонажами сказок 
получила престижную премию

Вчера на портале «Узнай Мо-
скву» появился онлайн-гид 
по станциям Большой коль-
цевой линии (БКЛ) метро. 

Пользователи узнают об архи-
тектурно-художественном 
многообразии новой линии, 
а также познакомятся с бли-
жайшими к ее станциям до-
стопримечательностями.
— Большая кольцевая ли-
ния — один из крупнейших 
в мире проектов метрострое-
ния, благодаря которому пе-
редвигаться по городу стало 
еще удобнее. На портале «Уз-
най Москву» можно подроб-
нее узнать о проекте, прочи-
тать интересные факты и, воз-
можно, даже вдохновиться на 
самостоятельную экскурсию 
по БКЛ, — сообщили в пресс-
службе столичного Департа-
мента информационных тех-
нологий. — В карточке каж-
дой станции содержатся опи-

сание, фотографии, а также 
информация об интересных 
местах поблизости. Откры-
вать для себя новые станции 
и различные достопримеча-
тельности также можно в мо-
бильном приложении «Узнай 
Москву».
На Большом кольце находится 
31 станция, каждая из кото-
рых по-своему уникальна. 
Так, интерьеры «Авиамотор-
ной» отсылают к стихотворе-
нию Владимира Маяковского 
«Даешь мотор!». Авиацион-
ная тематика нашла свое от-
ражение буквально в каждом 
элементе дизайна станции. 
Колонны и светильники на 
платформе повторяют форму 
деталей самолета, а на потол-
ке изображен облачный 
шлейф, который оставляет по-
сле себя пролетевший авиа-
лайнер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Площадь Туве Янссон 
в Новой Москве стала лауре-
атом международной пре-
мии. Подробности вчера 
сообщили в Стройкомплексе 
столицы. 

Один из крупнейших между-
народных конкурсов в сфере 
недвижимости, архитектуры 
и дизайна Best for Life Design 
собрал в этом году более 
200 заявок. Победителей вы-
бирали признанные эксперты 
из мира дизайна — основате-
ли успешных дизайн-бюро, 
искусствоведы, руководители 
направлений дизайна и архи-
тектуры высших учебных за-
ведений и отраслевых союзов. 
Площадь Туве Янссон, откры-
тая в прошлом году в Новой 
Москве, стала одним из лауре-
атов премии. 
— Площадь Туве Янссон — од-
на из основных точек притя-

жения жилого района «Скан-
динавия» и соседних кварта-
лов, — отметили в Стройком-
плексе.
Площадь разработана по 
принципу «городской гости-
ной». Территорию поделили 
на две части: одну отвели для 
отдыха, другую — для спорта, 
игр и других активностей. Об-
устроили прогулочные до-
рожки, зеленые зоны, сухой 
фонтан, качели, беседки с ла-
вочками и клумбами. Также 
работает центр впечатлений, 
где сосредоточены все необхо-
димые для комфортной жиз-
ни сервисы. Но главной и лю-
бимой достопримечательно-
стью стали скульптуры персо-
нажей книг Туве Янссон, 
посмотреть на которых при-
езжают москвичи со всего го-
рода. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Документы надежно сохранит 
роботизированный комплекс
Сегодня Главный архив Мо-
сквы отмечает день рожде-
ния. О современных техноло-
гиях в архивном деле и но-
вом роботизированном ком-
плексе «ВМ» рассказал 
начальник архивного управ-
ления Ярослав Онопенко 
(на фото).

Ярослав Аксентьевич, архив 
для большинства людей пред-
ставляется огромным хранили-
щем древних документов 
и с новаторством не ассоцииру-
ется. Как в действительности 
обстоят дела с архивным хра-
нением в столице?
Архив — не закрытое учреж-
дение, наша основная цель со-
стоит в том, чтобы помогать 
горожанам находить важную 
для них информацию в мини-
мально короткие сроки, ведь, 
как известно, самое дорогое, 
что есть у каждого челове-
ка, — это время. Для этого мы 
делаем все возможное, в том 
числе модернизируем архив-
ное хранение, оцифровываем 
большое количество материа-
лов и открываем онлайн-до-
ступ к документам свободно-
го пользования.
Особым достижением в плане 
хранения архивных докумен-
тов, конечно, является новый 
роботизированный кластер, 
который был открыт в октя-
бре этого года мэром Москвы 
на территории Троицкого 
округа. Новое здание позво-
лит решить задачу надлежа-
щего хранения большого ко-
личества социально значи-
мых документов городских 
учреждений и ведомств.
Документы уже начали пере-
возить на хранение в роботи-
зированный кластер — в фон-
дохранилище разместили ме-
дицинские карты детских по-
ликлиник. Мы освободили 
180 филиалов детской поли-
клинический сети, частично 
высвободили взрослые поли-
клиники, ведем работу с Де-
партаментом труда и соци-
альной защиты населения, 
центрами занятости «Моя ра-
бота», городскими отделами 
ЗАГС. 
В чем состоит уникальность но-
вого роботизированного кла-
стера и как в нем обеспечивают 
надежность хранения доку-
ментов? 
Раньше работа столичных ар-
хивов была построена исклю-
чительно по принципу клас-
сического стеллажного хра-

нения и ручного поиска дел. 
В новом хранилище эти про-
цессы выполняет роботизи-
рованная линия. Доставляют 
документы тоже умные меха-
низмы. Все это позволило 
увеличить скорость обработ-
ки запросов от горожан и ор-
ганизаций. Для максималь-
ной сохранности материалов 
в здании создана уникальная 
среда с пониженным содер-
жанием кислорода. Кроме 
того, в новом архиве мы обе-
спечиваем абсолютную за-
щиту информации конфи-
денциального характера, со-
держащейся в документах, 
так как интеллектуальная 
система управления архивом 
полностью исключает не-
санкционированный доступ 
к ним.
Могут ли москвичи устроиться 
на работу в новый архивный 
кластер?
Конечно, открытие роботизи-
рованного архивного класте-
ра в ТиНАО привлечет жите-
лей этого округа, которые 
смогут трудиться недалеко от 
дома. Штат нового архива на-
считывает около 400 рабочих 
мест — это должности работ-
ников архивной сферы, тех-

нических специальностей 
и в области информационных 
технологий.
За какими услугами горожане 
чаще всего обращаются в ар-
хив и какие предпочитают по-
лучать в электронном виде?
Традиционно большая часть 
запросов приходится на домо-
вые и метрические книги. Эти 
сведения в первую очередь 
нужны для изучения истории 
своей семьи. Не менее часто 
москвичи запрашивают дан-
ные о заработной плате, тру-
довом стаже, награждении 
медалями, знаками и грамо-
тами, учебе. Такую информа-
цию можно запросить в лю-
бом офисе «Мои документы» 
или онлайн через портал 
 mos.ru. Поскольку интерес 
жителей к истории своего ро-
да только растет, мы пошли 
навстречу горожанам и упро-
стили для них доступ к необ-
ходимой информации. Уже 
почти три года работает бес-
платный онлайн-сервис «Моя 
семья», с помощью которого 
все желающие без личного об-
ращения в архив получили 
возможность узнать об исто-
рии своих предков и соста-
вить генеалогическое древо. 
Сейчас опубликовано уже 
свыше 10 миллионов страниц 
из метрических книг, ревиз-
ских сказок, брачных обысков 
и исповедных ведомостей. 
Каждый месяц количество та-
ких материалов пополняется 
в среднем на 150–200 тысяч 
страниц. 
Какие еще технологии вы ис-
пользуете?
Год назад правительством Мо-
сквы принято решение об ис-
пользовании технологий ис-
кусственного интеллекта 
в сервисе онлайн-доступа 
к архивным документам. 
Именно материалы архива 
Москвы послужили основой 
для обучения нейросети рас-
познавать рукописные тексты 
с генеалогическими данны-
ми. Итогом стал запуск вме-
сте с «Яндексом» платформы 
«Поиск по архивам», где нахо-
дить среди оцифрованных ма-
териалов нужные сведения 
и переводить их в машино-
писный формат помогает 
компьютерное зрение. Поль-
зователю достаточно вбить 
в поисковую строку имена 
предков, и система выдаст все 
упоминания о них.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вдоль Лодочной улицы, меж-
ду Западным и Восточным мо-
стами через Сходненский де-
ривационный канал, появил-
ся современный променад, 
появления которого так жда-
ли местные  жители.

— Мы очень любим здесь гу-
лять, поэтому всегда рады по-
ложительным изменениям. 
Здесь отдыхают с домашними 
питомцами, кто-то кормит 
уточек и проводит время 
с детьми, кто-то занимается 
спортом. Место очень попу-
лярное, поэтому благоустрой-
ство весьма кстати, — отмети-
ла местная жительница Миро-
слава Лопухина.
Для спортсменов здесь проло-
жили удобную велодорожку, 
а для отдыхающих вдоль всей 
прогулочной зоны установи-
ли лавочки, чтобы можно бы-
ло присесть и полюбоваться 
пейзажами. В целом вся ин-
фраструктура обновлена та-
ким образом, чтобы каждый 
мог найти себе занятие по ду-
ше. Также специалисты обу-
строили удобный выход на на-
бережную.
— Мы с моим псом Арахисом 
гуляем здесь постоянно, — 

рассказывает еще одна жи-
тельница Южного Тушина Со-
фия Русанова. — Хорошо, что 
создали комфортное про-
странство и для собачников. 
Все очень красиво.
Собачью площадку с совре-
менными тренажерами для 
дрессировки домашних пи-
томцев обустроили рядом 
с набережной. Площадка бы-
ла поблизости и раньше, но 
она находилась не в самом 
безопасном месте, да и ин-
фраструктура ее была мини-
мальной.
— Нам очень нравится новая 
площадка. Вообще, такие со-
временные площадки стали 
появляться по всей Москве, 
поэтому мы рады, что и наш 
любимый район не обошли 
стороной. Теперь у нас стало 
больше мест для выгула 
и дрессировки собак, — отме-
тила москвичка Ольга Храпу-
нова.

Еще в Южном Тушине прове-
дено масштабное благоу-
стройство в овраге между ули-
цами Василия Петушкова 
и Окружной. Специалисты 
привели это место в порядок 
по просьбе жителей. Раньше 
в этом овраге было много му-
сора, а также находились сот-
ни заброшенных «погребов», 
которые специалисты опера-
тивно разобрали. После бла-
гоустройства здесь планиру-
ют провести и озеленение — 
высадить около 200 деревьев 
и кустарников.
— Раньше вид у этого места 
был плачевный. Сегодня же 
здесь все приятно глазу и есть 
где прогуляться. А у соседнего 
дома появилась новая-старая 
детская площадка, — расска-
зала местная жительница 
Александра Алексеева.  — 
Управа  полностью обновила 
на ней аттракционы и сделала 
безопасное покрытие. 

Кроме того, в рамках благо-
устройства специалисты от-
ремонтировали пешеходный 
мост, проходящий  над ов-
рагом.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Променад у набережной 
понравился жителям

В районе Южное 
Тушино завер-
шилось благо-
устройство двух 
знаковых зон. 
Вчера «ВМ» от-
правилась туда 
и узнала, как 
преобразились 
эти места.

благоустройство

31 октября. Жительница района Южное Тушино со своим питомцем Арахисом во время прогулки по обновленному променаду. Девушке особенно понравилось, что теперь 
здесь можно не только отдыхать с друзьями и гулять с собакой, но и заниматься с Арахисом на новой площадке для выгула

ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ 
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЮЖНОЕ 
ТУШИНО
В прогулочной зоне у дерива-
ционного канала  полностью 
обновили покрытие пешеход-
ных дорожек, проложили ве-
лодорожку. Вдоль прогулоч-
ных маршрутов для комфорта 
и безопасности  отдыхающих 
мы поставили уличные све-
тильники и лавочки. В бли-
жайшее время в обновленном 
променаде  у канала в рамках 
озеленения  мы также плани-
руем высадить новые деревья 
и кустарники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Ярослав Аксентьевич 
Онопенко родился 5 ию-
ня 1978 года в Москве.
Окончил Московский 
институт высшего соци-
ально-экономического 
образования, позд-
нее — Историко-архив-
ный институт Российско-
го государственного гу-
манитарного универси-
тета. С 2005 года 
работает в структуре 
Главного архивного 
управления города Мо-
сквы. С 2015 года воз-
главляет это ведомство. 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

В осеннем семестре 2023 года 
для горожан старшего поко-
ления открыто более 
150 групп в ведущих вузах 
страны: МГУ имени Ломоносо-
ва, Московском Политехе, 
Российском государственном 
аграрном университете имени 
Тимирязева, Российском эко-
номическом университете 
имени Плеханова, Российском 
государственном художе-
ственно-промышленном уни-
верситете имени Строганова, 
Высшей школе экономики 
и других.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В этом году в ВАО благо-
устроили большое коли-
чество общественных 
пространств. Среди них — 
парки у Святого озера 
и на Зеленом проспекте, 
мемориалы «Скорбящим 
матерям», «Воинам-мо-
сквичам, погибшим в Аф-
ганистане», а также сквер 
на Городецкой улице.

кстати
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Каждый шарф и свитер связаны
с теплом, заботой 

В небольшой комнате на пер-
вом этаже жилого дома на се-
веро-востоке Москвы кипит 
работа. Заботливые руки ма-
стериц плетут маскировочную 
сеть. Рядом разложены окоп-
ные свечи и перископы, гото-
вые к отправке. А на столе — 
стопка писем, написанных ак-
куратным детским почерком, 
забавные мягкие игрушки 
и теплые вещи — шерстяные 
носки, шарфики и свитера, ко-
торые неравнодушные волон-
теры связали своими руками 
для бойцов. По словам масте-
рицы Татьяны Кузьминой, она 
приходит плести сети раз в не-
делю. И посвящает этому заня-
тию часа два-три.
— Потом начинают уставать 
руки, — говорит она. 
Ее коллеги по цеху — Татьяна 
Есакова и Галина Королькова 
нарезают лоскуты ткани.  
— На плетение одной сети 
у нас уходит два дня, — делит-
ся Татьяна Есакова. — Мы ра-
ботаем для своих ребят. И ве-
рим в их победу. 
Депутат Совета депутатов Ло-
синоостровского района и ру-
ководитель волонтерского 
движения, мама четверых де-
тей Мария Филаткина объяс-
няет, как ей пришла идея от-
правлять в зону боевых дей-
ствий еще и письма вместе 
с теплыми подарками. 

— Мой старший сын, 14-лет-
ний Степан, как-то сказал: 
«Я играю в игры, смотрю 
мультики и даже не знал, что 
началась СВО. И не задумы-
вался о том, что ребята, кото-
рые находятся на передо-
вой, — братья моих одно-
классников. Можно я напишу 
им письмо?» А потом дирек-
тор их школы предложил ре-
бятам-старшеклассникам то-
же написать письма. 
Мария уверена, что современ-
ным детям обязательно нуж-
но рассказывать о том, что 
происходит на фронте. 
— Не надо скрывать прав-
ды, — говорит Мария. — Жи-
тели нашего района принима-

ют участие в СВО. У кого-то 
ушли мамы, папы, и даже де-
душки, которым за 60, — ушли 
на фронт. Они были ранены, 
но вернулись. И ребята пишут 
им письма. А еще жители рай-
она вяжут теплые носочки, 
кладут туда конфетки и мо-
литву, написанную от руки. 
И это тепло согревает бойцов. 
Супруг Марии — руководи-
тель спортивно-досугового 
клуба «Мускул» — Владимир 
Чуракин, отмечает, что в во-
лонтерской деятельности на-
шлось применение и муж-
ским рукам. 
— Однажды ребята из-за лен-
точки попросили окопные пе-
рископы, — говорит он. — Та-

кие, как правило, делаются 
в Китае. Но один наш умелец 
умудрился собрать такой же 
из обрезков водопроводных 
труб и уголков. И мы начали 
их делать. Это достаточно тру-
доемкое занятие. А еще в на-
шем спортивном клубе зани-
мается один мальчик, отец 
которого работает в компа-
нии по производству зеркал. 
И он поставляет нам зеркала 
тех размеров, которые нам 
нужны.
Объемы таких перископов по-
ка небольшие. 
— Потому что зеркала режут 
руки, — уточняет он. — 
А в перчатках очень неудобно 
их клеить. Был момент, когда 

мы все сидели с пластырями 
на пальцах. 
По словам Марии Филатки-
ной, поначалу волонтеры опа-
сались, что их готовая продук-
ция может не дойти до фронта 
бойцам.
— Чтобы этого не случилось, 
мы все отправляем адрес-
но, — рассказывает Мария 
Филаткина. — У нашего во-
лонтерского движения есть 
два автомобиля. Мы скидыва-
емся деньгами на бензин для 
них. А потом  нам  обозначает-
ся район, в который нужно до-
ставить и передать наш гума-
нитарный груз. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Письмо семиклассницы 
школы № 1522 Жени Кол-
паковой спасло жизни три-
надцати бойцов, попав-
ших в окружение. По сло-
вам школьницы, бойцы си-
дели в окопе и почти 
потеряли веру в спасение. 
— Рядовой, который полу-
чил письмо, решил его пе-
речитать, — говорит Же-
ня. — Оно помогло воспря-
нуть духом и поддержать 
товарищей. И бойцы смог-
ли выбраться.

кстати

В поддержку 
участников СВО 
волонтеры 
из СВАО запусти-
ли акцию «Тепло 
из дома». Жите-
ли могут пере-
дать письма, ри-
сунки, сувени-
ры, сделанные 
своими руками, 
и теплые вещи

доброе дело

Очередная группа добровольцев отправилась 
освобождать территории 
Новая группа добровольцев 
в составе специального отря-
да быстрого реагирования 
«Ахмат» отправилась в зону 
СВО. Борт с бойцами вылетел 
из Международного аэро-
порта Грозный имени Героя 
России Ахмата-Хаджи 
 Ка дырова. 

Глава Чеченской Республики 
Рамзан Кадыров сообщил, что 
перед отправкой в зону СВО 
добровольцы завершили спе-
циальное обучение. 
— Все они заблаговременно 
прошли ускоренный курс 
практической подготовки на 
территории Российского уни-
верситета спецназа в Гудер-
месе, — объяснил Рамзан 
 Кадыров. 
Он также добавил, что по-
сле заключения контрак-
та новоиспеченные бойцы 
 «Ахмата» получили необхо-
димые государственные га-
рантии, предусмотренные 
для военнослужащих. При 

этом договор заключается на 
четыре месяца.
— Эти добровольческие отря-
ды участвуют с самого нача-
ла  специальной военной опе-
рации. В них вступают не 
только чеченцы, но и люди из 
разных регионов России, — 
рассказал военный эксперт 
Василий Дандыкин. — Сей-
час, насколько известно, при-
соединились бывшие бойцы 
одной частной военной ком-
пании, в достаточно большом 
количестве, имеющие опыт 
штурмовых дейст вий.
Дандыкин также добавил, что 
появление дополнительной 
силы в зоне СВО позволит 
произвести ротацию. 
— Кто-то поедет в долгождан-
ный отпуск, что тоже очень 
важно. К тому же сейчас ин-
тенсивность боев на некото-
рых участках спадает, так что 
вполне возможно, что кто-то 
из военнослужащих сможет 
отдохнуть, — объяснил воен-
ный эксперт.

Однако, по словам Дандыки-
на, даже в ином случае появ-
ление новой группы бойцов 
«Ахмата» пойдет на пользу.
— Усиление не помешает. 
Университет спецназа рабо-
тает в полной мере, — доба-
вил он. — Там подготовили 
уже тысячи человек, обучили, 
вооружили и отправили. 
И, в общем-то, они очень хо-
рошо себя показывают в деле.
Перед отправкой военного 
борта группу добровольцев 
пришли проводить не только 
родственники. По словам Ка-
дырова, на взлетной полосе 
присутствовали вышестоя-
щие лица силовых структур 
Чеченской Республики.
— Они выразили уверенность 
в том, что бойцы успешно 
справятся с поставленными 
задачами и внесут свою лепту 
в наше общее дело — победу 
России, — рассказал глава 
 республики.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

31 октября. Руководитель волонтерского движения «Маршрутом добра» Мария Филаткина показывает письма школьников, в которых ребята написали теплые слова 
поддержки нашим бойцам, находящимся на фронте

Обеспечил устойчивую
связь 
Старшина 1-й статьи Алек-
сандр Приходько (1) — на-
чальник радиостанции. 
Он обеспечивал беспере-
бойную связь подразделе-
ний с командованием в рай-
оне ведения интенсивных 
боевых действий. Украин-
ские националисты пред-
приняли попытку уничто-
жить узел связи российско-
го подразделения, открыв 
по нему массированный ар-
тиллерийский огонь. В ре-
зультате часть техники 
и линий коммуникаций ока-
зались повреждены.
Чтобы восстановить связь 
с передовым пунктом 
управления, Приходько 
в составе командно-штаб-
ной машины управления 
без промедлений выдви-
нулся в указанный район 
и в кратчайшие сроки обе-
спечил связь. Благодаря 
этому командование смог-
ло продолжить управление 
подчиненными подразде-
лениями в бою, уточнять 
задачи и передавать коор-
динаты врага российским 
артиллериcтам. 
В результате военнослужа-
щие нанесли мощный от-
ветный удар по ВСУ, унич-
тожив расчет РСЗО украин-
ских националистов. 

Взяли пленных
Рядовой Павел Сергеев (2)
действовал в составе бата-
льонной тактической груп-
пы российских мотострел-
ков. Он выполнял задачу 
по освобождению одного 
из населенных пунктов 
от украинских национа-
листов. 
Сергеев вместе со своим 
подразделением продви-
гался вглубь обороны про-
тивника. В это время он об-
наружил группу вооружен-
ных украинских радикалов. 
О боевиках Павел немед-

ленно доложил командиру. 
Оценив силы противника, 
командир подразделения 
принял решение организо-
вать засаду. Тогда рядовой 
Сергеев, грамотно исполь-
зуя рельеф местности, за-
гнал боевиков в подготов-
ленный «огневой мешок» — 
националисты оказались 
под массированным обстре-
лом со всех сторон. Отрезав 
пути отступления, Павел на-
вязал бой радикалам ВСУ. 
Окруженные боевики оже-
сточенно сопротивлялись, 
но все равно понесли поте-
ри. Бойцы ВС РФ уничто-
жили несколько единиц ав-
томобильной техники врага 
и до 10 человек живой си-
лы противника. Часть 
нацио налистов, понимая, 
что им не выбраться 
из окружения, сдались 
в плен российским воен-
ным и в ходе допроса сооб-
щили о готовящихся заса-
дах для колонн.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Юнармейцы Донбасса 
покорили вершину 

Воспитанники военно-патри-
отического учебного центра 
«Партизан» вместе с юнар-
мейцами из ДНР и ЛНР 
взошли на знаменитую гору.

Экспедицию на Эльбрус 
школьники совершают еже-
годно.
— Ребята из ДНР и ЛНР уча-
ствуют в наших мероприяти-
ях еще с 2015 года, — расска-
зал директор военно-патрио-
тического учебного центра 
«Партизан» Сергей Пыль-
цын. — Поэтому до вхожде-
ния республик в состав РФ 
экспедиции считались между-
народными, а после — уже 
всероссийскими. 
Каждый год «Партизан» про-
водит восемь-десять походов 
по местам воинской славы. 
Одна из экспедиций — вос-
хождение к вершине горы 
Эльбрус.
— Это мероприятие заняло 
11 дней. Прошло оно без экс-
цессов, но приключения бы-
ли: суслики пробрались в па-
латку, съели печенье. Коровы 
пытались проникнуть на тер-
риторию нашей охраняемой 
базы: безуспешно, — поделил-
ся Сергей.

Участники экспедиции еже-
годно ставят своей целью взо-
браться на высоту 5642 метра. 
Однако не всегда удается до-
стигнуть ее: мешают погод-
ные условия. В походе прини-
мают участие почти сорок де-
тей возрастом от 9 до 16 лет. 
Если сопровождающие пони-
мают, что дальше идти с ними 
опасно по тем или иным при-
чинам, — они останавли-
ваются. 
— Мы работаем без фанатиз-
ма. Если нет 100-процентной 
гарантии безопасности детей, 

 мы останавливаемся, — объ-
яснил Сергей.
Ребята ходят под руковод-
ством инструкторов — быв-
ших воспитанников «Парти-
зана». Сейчас многие из этих 
парней служат на СВО, а в экс-
педицию приезжали в отпуск. 
На трех детей необходим один 
сопровождающий.
— У нас все ребята либо учат-
ся в различных военных учеб-
ных заведениях, либо служат: 
выполняют воинский долг, 
непосредственные участники 
СВО с первых дней. Есть уже 
и награжденные различными 
наградами: орденами, меда-
лями. Дезертиров и трусов 
среди наших воспитанников 
нет, — с гордостью поделился 
Сергей.
Сейчас ученики центра на-
правляются в лес, где у них бу-
дет «Школа младших коман-
диров», где ребята узнают ос-
новы медицинской подготов-
ки, познакомятся с уставом 
вооруженных сил, научатся 
готовить себе еду, завязывать 
шнурки и прочее. Одним сло-
вом — будут учиться самосто-
ятельности. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

8 июля. Юнармеец Сухопутных войск Максим Гладких поднимает Знамя Победы на высоте 
4200 метров

новости спецоперации

Виновный признался в покушении 
Вчера ФСБ задержала соучастника покушения на экс-
депутата Верховной рады Олега Царева. Задержанный 
дал признательные показания о своем сотрудничестве 
с СБУ и совершенных противоправных действиях. Об этом 
сообщили в Центре общественных связей ФСБ России.
— Согласно результатам расследования (ранее ФСБ воз-
будила уголовное дело по факту покушения на Царева. — 
«ВМ»), подтвержденным показаниями свидетелей 
и средствами видеонаблюдения, координатором покуше-
ния на Царева О. А. является 46-летний гражданин РФ, 
житель Ялты, который по заданию СБУ организовал слеж-
ку за Царевым, оборудовал в Ялте тайник со средствами 
поражения, в дальнейшем применявшимися при покуше-
нии, — сообщили в ЦОС ФСБ. 
В ходе обыска по месту его проживания правоохранители 
обнаружили готовое к применению самодельное взрыв-
ное устройство, компоненты для изготовления СВУ, сред-
ства конспиративной связи с украинскими кураторами, 
фотографии Олега Царева, а также схемы подходов к ме-
стам его проживания и работы, уточнили в ЦОС ФСБ. 
■
Хакера задержали за госизмену 
Федеральная служба безопасности задержала в Кузбассе 
россиянина — участника украинских «кибервойск». Его 
подозревают в госизмене. По данным ФСБ, он вступил
в подразделение украинских хакеров и совершал атаки 
накритическую инфраструктуру России. С помощью вре-
доносных программ он нарушил работоспособность ин-
формационных ресурсов.
Фигуранта дела задержали на улице. Дома и на его рабо-
чем месте нашли и изъяли технику, в том числе средства 
связи, а также данные, подтверждающие его антироссий-
скую деятельность. Задержанному мужчине предъявили 
обвинение по ст. 275 УК России («Государственная изме-
на»). Подозреваемого заключили под стражу, уточнили 
в Федеральной службе безопасности. 
■
Деньги от продажи квартиры Зеленского направят 
на нужды фронта
Впоселке Ливадия на южном берегу Крыма была продана 
национализированная ранее квартира семьи президента 
Украины Владимира Зеленского. Объект продали на аук-
ционе за 44,3 миллиона рублей. При этом начальная стои-
мость лота оценивалась в 24,6 миллиона рублей. Деньги 
от продажи недвижимости направят на поддержку специ-
альной военной операции, рассказал глава парламента 
республики Владимир Константинов.
— Для себя мы однозначно определили, что средства 
от продажи квартиры Зеленского пойдут на нужды фронта 
и оказание помощи участникам специальной военной 
операции и членам их семей, — сказал Константинов. — 
Для крымчан Зеленский был и навсегда останется воен-
ным преступником.
■
Противник потерял более 160 военнослужащих
На южно-донецком направлении подразделения группи-
ровки войск «Восток» совместно с армейской авиацией 
и артиллерией нанесли огневое поражение скоплениям 
живой силы и техники ВСУ в районах населенных пунктов 
Угледар и Старомайорское Донецкой Народной Респуб-
лики. Об этом рассказал официальный представитель 
 Министерства обороны генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 
— Потери противника составили до 160 военнослужа-
щих, две боевые бронированные машины, семь автомо-
билей, а также самоходная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика», — рассказал Игорь Конашенков.

29 октября. Наводчик гаубицы Д-30 артиллерийской батареи 1430-го полка с позывным «Шмель» 
во время боевой работы на запорожском направлении в зоне проведения СВО. Там, в районе 
Приютного и Урожайного, за прошедшие сутки украинские войска потеряли около 80 военно-
служащих. Об этом сообщил председатель движения «Мы вместе с Россией» Владимир Рогов. Враг 
потерял не менее двух бронетранспортеров, около пяти пикапов и внедорожников, одну САУ. 

фотофакт

В военно-патриотическом 
учебном центре «Парти-
зан» пять отрядов, каж-
дый из которых закре-
плен за действующей 
войсковой частью, куда 
воспитанников приг-
лашают на занятия 
пострельбе и тактической 
медицине. Четыре отряда 
мальчиков, один — дево-
чек. Возраст учащихся 
центра от 8 до 18 лет. 
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Карты открыты, маски сорваны. Даже амери-
канцы признались, что за ГУР Украины стоит их 
родное ЦРУ. В издании The Washington Post по-
явился материал-расследование «Украинские 
шпионы, имеющие глубокие связи с ЦРУ, ведут 
теневую войну против России». Что же выясни-
лось? Начиная с 2015 года американская раз-
ведка потратила десятки миллионов долларов 
на обучение и подготовку сотрудников украин-
ских спецслужб для проведения диверсий 
и «противодействия Москве». Речь в том числе 
идет об убийствах Дарьи Дугиной, Владлена Та-
тарского (настоящее имя — Максим Юрьевич 
Фомин), покушении на Захара Прилепина 
и других «врагов Украины». Санкционировал 
их Владимир Зеленский.

От Крыма до Кремля

Убийство журналиста Дарьи Дугиной — доче-
ри философа Александра Дугина — издание 
называет «частью бушующей против России 
теневой войны». Другие ее части — две атаки 
на Крымский мост, налеты БПЛА на Москву, 
подрывы с помощью морских дронов кораблей 
Черноморского флота. Истоки «теневой вой-
ны» WP описывает так: с 2014 года, после май-
дана и госпереворота, наладились тесные свя-
зи ЦРУ и украинских спецслужб. «С этого вре-
мени были потрачены десятки миллионов 
долларов, чтобы превратить спецслужбы 
Украины в мощных союзников в борьбе с Мо-
сквой», — пишет издание. И добавляет: «ЦРУ 
предоставило Украине передовые системы на-
блюдения, обучило новобранцев на объектах 
на Украине, а также в Соединенных Штатах, 
построило новые штаб-квартиры для подраз-
делений украинской военной разведки и об-
менивалось разведданными в масштабах, ко-
торые были невообразимы до того, как Россия 
аннексировала Крым». 
Все громкие диверсии и теракты, происходив-
шие на территории России, проводили «элит-
ные группы украинских оперативников из 
управлений, сформированные, обученные 
и оснащенные в тесном сотрудничестве с ЦРУ». 
Также издание отметило, что «ЦРУ сохраняет 
значительное присутствие в Киеве и сегодня».

В городе Армавире Краснодарского края предотвратили чудовищную диверсию. Главное управление разведки (ГУР) Украины пыталось отравить 77 выпускников 
и преподавателей военного летного училища, прислав с «курьером» — а на самом деле агентом — огромный торт и бутылки с алкоголем от якобы благодарных 

горожан. Почему Украина воюет так подло, почему целенаправленно убивает даже мирных людей, каких еще «атак исподтишка» от нее можно ждать? 

25 августа. Дарью Трепову, обвиняемую по делу о теракте в кафе Санкт-Петербурга, в результате которого погиб военкор Владлен Татарский и пострадали более 40 человек, выводят из зала Басманного суда Москвы 

За терактами и диверсиями Украины на территории России стоит ЦРУ

Битва подлых

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Выдумки одна другой нелепее — тоже украинские диверсии. Самой крупной постановкой ока-
залась, пожалуй, Буча. Но есть помельче и посмешнее. Так, например, разгоняется история, 
что... «русские минируют молоко из гуманитарной помощи». Со слов неизвестной жительницы 
Херсонской области, ее пожилая мама якобы принесла домой заминированный пакет молока — 
вместе с остальной гумпомощью. А девушка — автор нелепого фейка — оказалась «по жизни» 
сапером: сделала «аккуратный надрез и извлекла «самодельное взрывное устройство». Или вот 
еще «перемога». Фейковский канадский аккаунт соцсети Х (украинцы — третья по численности 
нация Канады) опубликовал фотографию неназванной девушки в форме ВСУ, которая якобы 
ликвидировала 52 российских танка. Потом выяснилось, что на фото — Виктория Паламарчук, 
капитан медицинской службы, работает в военно-медицинском клиническом центре. Ни одного 
танка она не уничтожила. Впрочем, топ пропагандистского идиотизма возглавляет киевская 
пенсионерка, которая сбила банкой соленых огурцов подлетевший к ее окну русский дрон. 

кстати

Когда женщина не может 
ударить, она царапается

Чем ближе к финалу, 
тем террор со стороны 
Украины будет силь-
нее. Мы все это прохо-
дили еще в Граждан-
скую. Когда после 
1920 года стало ясно, 
что уже не победить, 
белые от безысходно-
сти начали применять 

тактику террора. Могли, например, бомбу 
с часовым механизмом в каком-нибудь об-
щежитии взорвать. Поколебали такие 
взрывы советский строй? Да нет, никак. 
С Украиной то же самое. Национальный 
менталитет — что не съем, то понадкусы-
ваю — наложился на бессилие и понимание 
невозможности одержать победу. Когда 
женщина не может мужчину как следует 

ударить, она царапает-
ся. Ну вот и Украина ца-
рапается. Мы тоже мо-
жем совершать дивер-
сии и теракты, тоже мо-
жем охотиться 
за лидерами мнений 
на Украине и даже куда 
более успешно. Но де-
лать этого не будем. 
Во-первых, мы пони-
маем, что все эти лю-
ди — включая Зелен-
ского — марионетки 
США. Убьешь одних — 
появятся другие. 

Во-вторых, никакого реального влияния 
на происходящее на поле боя, где идет ре-
альная битва, они не имеют. Так зачем 
на них силы тратить? Третье: в отличие 
от Украины, мы в этом конфликте решаем 
задачу не столько военную, сколько поли-
тическую. Зачем нам убивать из-за угла, ес-
ли Украину — всю или ее часть — потом 
придется присоединять и работать с ее на-
селением. И мы, разумеется, должны вы-
годно отличаться от нынешних киевских 
властей, которые готовы убивать и чужих, 
и своих — если они, например, окажутся 
на не подконтрольной им территории. Ло-
гика России проста: видите, мы нормальные 
люди. Мы не травим, не обстреливаем жи-
лые кварталы и атомные электростанции, 
мы даем вам гуманитарную помощь, пенсии 
и новое жилье. С нами — лучше, чем с эти-
ми дикими и мстительными бандеровцами. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

тайте потенциальную выгоду, — пояснил экс-
перт. — Украина продолжит воевать исподтиш-
ка, потому что это экономически обоснованно.

Вранье навынос

С 2003 года на Украине действует ЦИПсО — 
Центр информационно-психологических опе-
раций. Его задача — вброс фейков в интернет-
пространство. О потерях русских, об  мобилиза-
ции, о заморозке средств всех россиян. 
— Все подразделения ЦИПсО поделены на три 
отдела: мониторинга, планирования операций 
и их проведения. Есть подразделение, отвечаю-
щее за поставку «левых» снимков, фейковых ак-
каунтов и ботов — виртуальных пользовате-
лей, — рассказывает президент консорциума 
«Инфорус», ведущий эксперт по конкурентной 
разведке Андрей Масалович. — Если вы обнару-
жили в соцсетях «ужасную» новость, нужно — 
первое: ее не распространять. Второе —  почи-
тать реальные новости, где есть ссылка на 
официальные источники. С огромной долей 
вероятности вы там не обнаружите ничего даже 
отдаленно похожего на тот «ужас», который 
только что прочитали. В общем, будьте бдитель-
ны: вас просто пытаются обдурить. 

Политолог Григорий Савельев считает, что за-
падные спецслужбы, терроризируя Россию ру-
ками украинцев, совершают ошибку.
— С «политическими украинцами» все понят-
но. Это идеологические бандеровцы, готовые 
воевать. «Лесные братья» на территории Укра-
ины действовали до 1960 года — еще 15 лет по-
сле Великой Отечественной, четко понимая, 
что перспектив у них ноль. А вот западные 
спецслужбы, на мой взгляд, сильно ошибают-
ся. Они не понимают двух простых вещей. 
Первая — внешнее давление всегда сплачива-
ло русских. Татаро-монгольское иго, я напом-
ню, даже послужило причиной создания еди-
ного российского государства. Второй мо-
мент: они не оставляют для России возможно-
сти оставить Украину как государство. Ведь 
очевидно же, что она продолжит гадить даже 
после капитуляции. А потом условный Зелен-
ский будет делать круглые глаза и говорить — 
«это не мы». 
Ростислав Ищенко, директор Центра системно-
го анализа и прогнозирования, считает:
— На самом деле Запад «списал» Украину уже 
очень давно. Еще даже до 2014 года. Поэтому 
для него нет разницы, какими методами она во-
юет. Лишь бы воевала подольше и оттягивала 
ресурсы России. Детали Запад не интересуют. 
Григорий Савельев считает, что «войну без пра-
вил» Украина будет продолжать.
— Здесь все очевидно. Последние реальные 
успехи на фронте были в сентябре 2022-го — во 
время наступления ВСУ в Харьковской области. 
С тех пор потерян Артемовск, провалился 
контр наступ, не удалось перерезать сухопут-
ный коридор в Крым. Иными словами, похва-
статься нечем. Добавляется и еще один фак-
тор — снижается уровень военной помощи со 
стороны США. Диверсии и теракты с точки зре-
ния затрат — довольно выгодные «инвести-
ции». Это способ нанести большой ущерб отно-
сительно небольшими средствами. 

Экономика диверсии

Андрей Земцев уточняет:
— Когда ГУР в Армавире пыталось отравить 
сразу десятки военных летчиков, это была не 
месть и не теракт, а продуманная диверсия. 
Подготовка высокопрофессионального воен-
ного летчика в России стоит в среднем от 3,5 до 
8 миллионов долларов. Вот и посчитайте, какой 
ущерб они могли нанести.
Как пояснил эксперт, летчик фронтовой авиа-
ции первого класса готовится в среднем за 
7–8 лет, и стоимость его обучения составляет 
около 3,5 миллиона долларов. А подготовка 
летчика-снайпера занимает уже 10–12 лет и об-
ходится в 8 миллионов долларов. Подготовка 
летчика первого класса на многоцелевых само-
летах может занять от восьми до десяти лет 
и стоить обучение будет от 5,5 до 6 миллионов 
долларов. Летчик-снайпер готовится от 15 до 17 
лет с затратами не менее чем в 12–14 миллио-
нов долларов.
— Диверсию с отравлением можно было про-
вернуть за 50–100 тысяч долларов. Вот и посчи-

спецслужб массово переходили на работу 
в службы безопасности олигархов. Все измени-
лось в 2014-м, после переворота. Запад решил 
использовать Украину как таран против России 
и начал фактически заново создавать и армию, 
и спецслужбы. И создал. Сейчас эти структуры 
работают в прокси-режиме. В ВСУ, например, 
все снаряжение, военная техника, расходные 
материалы — из стран НАТО. Оттуда же — ин-
структоры и разведданые. Обучаются военные 
на полигонах НАТО, по их методичкам. Ровно 
то же самое происходит и в спецслужбах.
По сути дела, против нас работают американ-
ское ЦРУ и британская МИ6 — руками украин-
цев. Те — просто исполнители, руки. Причем 
западным спецслужбам повезло. Во-первых, ис-
полнители все русскоязычные. Во-вторых, 
внешне не отличаются от русских. В-третьих, 
они носители русского менталитета и культуры, 

т.е. очень легко интегрируются в российское 
общество. А бонусом у них — высокая мотива-
ция: они ненавидят Россию. Какому-нибудь ус-
ловному Джеймсу Бонду было трудно работать 
в России. А условному Мыколе — запросто. 

Почему так гнусно?

По мнению Земцева, большая часть работы 
украинских спецслужб — это не теракты, 
а именно — диверсии.
— Давайте не путать. Диверсия — это акция, 
направленная на подрыв обороноспособности 
страны. Налет БПЛА на аэродром, попытка от-
равления военных летчиков — это диверсии. 
Даже подрыв Крымского моста, поскольку лю-
бой мост — объект двойного назначения: по 
нему могут перебрасывать войска, боеком-
плект и вооружения, — пояснил эксперт. — 
А вот убийство Дарьи Дугиной или Владлена 
Татарского, атаки беспилотников на граждан-
ские объекты — терроризм в чистом виде. 
И Киев не торопится в этих терактах призна-
ваться. Ему,  уверен, хочется похвастаться, но 
кураторы запрещают: не хотят портить имидж 
ЦРУ и МИ6. Ведь это по сути их акции. 

Мокрушники в погонах

Украинские спецслужбы сведения подтвержда-
ют. Бывший начальник СБУ Валентин Наливай-
ченко в интервью The Economist рассказал, что 
в структуре его ведомства уже давно Пятое 
управление. Его работа — «физическое устра-
нение главных врагов Украины». И эта работа 
очень активно ведется начиная с 2015 года.
— Это началось, когда тогдашние лидеры Укра-
ины решили, что политики тюремного заклю-
чения коллаборационистов недостаточно. 
Тюрьмы были переполнены, но мало кого этим 
удалось остановить, — бесхитростно поведал 
Наливайченко. 
Кстати, журналисты The Washington Post рас-
сказали, что Пятое, «мокрое», управление тоже 
создавалось под контролем ЦРУ. Как и ГУР.
«Имея штат менее пяти тысяч сотрудников, ГУР 
было значительно меньше СБУ и имело более 
узкую направленность на шпионаж и операции 
по активным мерам против России. У нее также 
были более молодые сотрудники — с меньшим 
количеством пережитков советских времен, 
в то время как в СБУ, как все еще считалось, про-
никла российская разведка, — сказано в рас-
следовании WP. — Тренировочные площадки 
для сотрудников ГУР располагались за предела-
ми Киева, где отобранные новобранцы прохо-
дили инструктаж со стороны сотрудников ЦРУ. 
План заключался в том, чтобы сформировать 
подразделения, способные действовать в тылу 
линии фронта и работать как тайные группы». 

Они — лишь «руки» 
западных спецслужб
Военный эксперт, полковник ВС в отставке Ан-
дрей Земцев считает, что в расследовании WP 
нет ничего сенсационного.
— Начнем с того, что и украинская армия, 
и спецслужбы много лет деградировали. Ма-
ленькие бюджеты, весьма локальные задачи... 
Спецслужбам, например, не было нужды вести 
серьезную внешнюю разведку — у страны не 
было геополитических амбиций. Контрразвед-
ка тоже пришла в упадок: у страны не было 
внешних врагов. В итоге грамотные офицеры 

Американцы 
и британцы
разрабатывают 
нападения. 
Боевики СБУ — 
исполнители

В своей работе спецслужбы Украины исполь-
зуют тактику Абвера. А именно — массовую 
вербовку одноразовых агентов. Они нужны 
ровно на одну операцию, которая кончится 
успехом или провалом с вероятностью 50×50. 
Этот метод в 1942–1944 годах фашисты ис-
пользовали против СССР. Когда немцы 
в 1941 году выяснили, что, несмотря на мил-
лионы захваченных пленных, качественный 
материал на сотрудничество с ними не идет, 
они стали подбирать агентов по принципу 
«числом поболе, ценою подешевле», пыта-
ясь заменить качество количеством. С появ-
лением соцсетей вербовка стала намного 
проще. Людям предлагают поджечь военко-
мат или электроподстанцию на железной до-
роге и получить небольшие деньги. Так, 
19-летний Никита Журавель с целью прово-
кации поджег Коран всего за 10 тысяч руб-
лей. Сейчас он отбывает наказание в Чечне, 
где ему довольно грустно. Тактика одноразо-
вой вербовки удобна своей организационной 
и финансовой дешевизной. Сделай гадость, 
сними подтверждающее видео, и мы тебе за-
платим. Дальнейшая судьба «одноразовых» 
спецслужбы Украины не интересует. 
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Вековые постройки стали 
основой архитектуры будущего 

На площадке в Гостином Дво-
ре представлены компании, 
организации и их идеи по на-
правлениям строительства 
и отделки помещений в обра-
зовательных учреждениях, 
а также по вопросам дизайна 
и интерьера помещений. Ме-
тодист-робототехник отече-
ственной компании Юрий 
Печерица объясняет посети-
телям выставки принципы 
работы потолочной системы, 
которая используется в совре-
менных школьных кабинетах, 
в том числе и в классах по про-
фильным предметам. Подоб-
ные механизмы, упрощаю-
щие жизнь учителя и школь-
ника, не новшество, однако 
прогресс не стоит на месте. 
Потолочная система, которую 
представляет Печерица, обла-
дает модульными характери-
стиками. А именно, ее можно 
использовать для занятий фи-
зикой, химией, биологией 
и другими лабораторными ис-
пытаниями в школьных усло-
виях. Через систему подаются 
вода, газ, а также создается 
вакуум. 
— Наша компания занимает-
ся комплексным оснащением 
учебных учреждений, что на-
зывается, «под ключ». Мы мо-
жем оснастить помещения 
передовыми технологиями, 
изготовить мебель, обустро-

ить тематические и профиль-
ные классы, например, робо-
тотехники, — объяснил Юрий 
Печерица.
Помимо этого, компания из-
готавливает детское оборудо-
вание, конструкторы и циф-
ровые лаборатории. 
— Многие элементы продук-
ции компания изготавливает 
сама, а некоторые вещи доку-
пает из соседних стран, в том 
числе из Китая, — рассказал 
Юрий Печерица. — Мы уча-
ствуем в фестивале «Зодче-
ство» уже в третий раз. Это 
огромная площадка, на кото-
рой можно обрести необходи-
мые связи и продвинуть неко-
торые проекты. 

По словам председателя Сою-
за архитекторов России Ни-
колая Шумакова, в рамках 
мероприятия специалисты 
постараются сформулиро-
вать ответы на интересую-
щие строительную отрасль 
вопросы. 
— В этом году тема мероприя-
тия — «Завтра». По сути, лю-
бая встреча профессионалов 
должна затрагивать вопросы 
будущего. Нам интересно, что 
произойдет с российской ар-
хитектурой в ближайшее вре-
мя, кто и как будет строить 
важные объекты, города, обу-
страивать их и создавать пла-
ны, — отметил Николай Шу-
маков.

По его словам, уже многие го-
ды в рамках мероприятия со-
вмещаются три основные те-
матики: «Зодчество», Build 
school и «Интерьер».
— Мы привлекаем публику, 
потому как в эти три темы вхо-
дят значимые направления, 
которыми постоянно интере-
суются профессионалы и по-
требители архитектуры. 
В комплексе три основные те-
матики фестиваля создают ту 
самую незабываемую, краси-
вую, но в то же время профес-
сиональную атмосферу, — 
объяснил президент Союза 
архитекторов России. 
По словам Николая Шумако-
ва, в настоящее время глав-

ной тенденцией отрасли ста-
ло возвращение к истокам.
— Мы поняли, что не надо 
ориентироваться на Запад. 
Мы вспомнили 1920 и 1930-е 
годы и деятельность Высше-
го художественно-техниче-
ского института. Взяв за ос-
нову ту самую архитектуру 
столетней давности, мы сое-
динили ее с новыми техноло-
гиями, научными открытия-
ми и современным мышле-
нием. Так создается архитек-
тура будущего, которая 
базируется на нашем свет-
лом прошлом, — отметил Ни-
колай Шумаков.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ИРЕК ФАЙЗУЛЛИН
МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА РОССИИ 

Больше 20 регионов страны 
представлены на выставке. 
Впервые участвуют новые ре-
гионы. Обратил внимание 
настенды Донецкой и Луган-
ской народных республик, 
Херсонской и Запорожской 
областей и отдельно Мариу-
поля. Впервые в фестивале 
«Зодчество» принимает уча-
стие иностранная делегация 
из Бразилии, которая пред-
ставила свои архитектурные 
и строительные проекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоя-
лось открытие 
XXXI междуна-
родного архи-
тектурного фе-
стиваля «Зодче-
ство». Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, какие но-
винки предста-
вили столичные 
архитекторы.  

строительство 

Отечественные технологии 
находятся на высшем уровне
Вчера в столице состоялся 
форум «Общественный транс-
порт — 2023». Свое будущее 
выставочное пространство 
продемонстрировал и Музей 
транспорта Москвы. 

Новое помещение для прове-
дения выставок сотрудники 
столичного музея транспорта 
показали с помощью техноло-
гии дополненной реальности. 
Благодаря этому посетители 
форума смогли увидеть на мо-
ниторе будущие экспонаты, 
среди которых имеются ретро-
техника, автомобили, автобу-
сы, трамваи. Но уже в конце 
декабря 2024 года музей от-
кроет двери для москвичей.
— Следующий год у нас куль-
минационный, ведь тогда от-
кроется наш выставочный 
комплекс — гараж Мельнико-
ва, в котором разместится по-
стоянная экспозиция, — рас-
сказывает специалист по ра-
боте с партнерами Музея 
транспорта Москвы Юлия 
Комшина. — Она включает 
в себя 53 экспоната техники: 
автобусы, трамваи и даже 
семь метровагонов. 
Последние, по ее словам, сей-
час находятся уже на первом 

этаже строящегося здания на 
Новорязанской улице, 27.
— Нижний этаж будет посвя-
щен истории Московского 
метрополитена, а первый 
расскажет посетителям о раз-
витии транспортной инфра-
структуры, — отметила Ком-
шина. — При этом размер 
музейного комплекса будет 
сопоставим с Красной пло-
щадью. 
На данный момент у Музея 
транспорта Москвы есть не-
сколько локаций: павильон на 
ВДНХ, Северный и Южный 
речные вокзалы.
— Мы считаем, что транс-
порт — это ключевая артерия 
города и один из наших про-
ектов — музейная ветка. 
В рамках метрополитена мы 
размещаем серию плака-
тов, — добавила Комшина.
Российское метро — самое 
высокотехнологичное в мире, 
поэтому наши специалисты 
делятся своими наработками 
с иностранными коллегами.
— За этот год мы изготовили 
34 тысячи валидаторов. Мы 
готовы обеспечить россий-
ский рынок отечественной 
продукцией, — рассказывает 
генеральный директор инно-

вационной платформы ми-
кроплатежей Игорь Сухостав-
ский. — Например, метро 
в Софии оборудовано наши-
ми валидаторами.
По его словам, России не нуж-
ны иностранные технологии, 
ведь Китай, Франция и Греция 
закупают наши картридеры. 
— Технологии РФ находятся 
на самом высшем мировом 
уровне, — добавил он. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ СИРОТИН
ДИРЕКТОР ФОРУМА ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ  2023
РСПП уделяет большое вни-
мание вопросам развития об-
щественного транспорта.
И мы видим, что потребность
в диалоге власти и бизнеса 
весьма высока. В этом году 
программа мероприятия за-
трагивает большинство во-
просов развития отрасли, и мы 
надеемся, что интерес к пло-
щадке как у представителей 
федеральных и региональных 
органов власти, так и у пред-
принимательского сообще-
ства будет только расти. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Европа обнялась, 
чтобы погибнуть

Есть юбилеи, когда поздравлять язык 
не поворачивается. Юбиляр ходит го-
голем, но по всем признакам пора за-
казывать панихиду и справлять триз-
ну. Печальное впечатление произво-
дит Евросоюз, которому грянуло 
30 лет. 
1 ноября 1993 года вступил в силу Ма-
астрихтский договор, который поло-
жил начало Европейскому союзу. Коа-

лицию сколотили десяток стран Западной Европы. После 
распада СССР и несколько волн расширения ЕС наполня-
ют три десятка разношерстных стран. За околицей еще 
колышется очередь из страждущих и нищенствующих 
вплоть до Украины с Молдавией.
Идея объединений Европы стара как мир. Средневековая 
Священная Римская империя, возникшая в X веке и фор-
мально распущенная Наполеоном, 
чтобы создать другую Европу, уже 
в его собственной редакции, — пред-
ки Евросоюза.
Но ведь к этой категории можно отне-
сти и завоевания гитлеровской на-
цистской Германии, под которую 
охотно, в считаные дни ложилась одна 
страна за другой. 
Опыт истории говорит, что большин-
ству европейских стран суверенитет 
в тягость, они шарят глазами, ожидая, 
кому можно будет принести очеред-
ную присягу на верность.
Объединение Европы неизменно, во 
все века имело под собой агрессивные 
намерения. Западная Европа имеет общие ценности, но 
Восточная Европа и Балканы слеплены из другого теста. 
Самый лакомый кусок для Запада — Россия, но она не по 
зубам. 
Но как унизительна позиция Восточной Европы, которая 
веками отбивалась от посягательств Запада, — открыть 
объятия потомкам завоевателей. Сегодня Польша и Вен-
грия собачатся с чиновниками из Европейского союза — 
это восстановление исторической традиции.
Нет ни одного показателя, с которым Евросоюз можно по-
здравить. Сколько раз было явлено миру, что невозможно 
впрячь в одну телегу коня и трепетную лань. По экономи-
ке ЕС наотмашь ударил разрыв выгодных связей с Росси-
ей. Реальные интересы граждан и национального бизне-
са ушли на периферию.
Полоумная политкорректность привела к девятому валу 
миграции, которая изменила благопристойный облик 
столиц и вызвала взрыв преступности. Демократией 
в Европе вообще и не пахнет, рот затыкают на счет раз. 
Повсеместная моральная деградация достигла уровня, 
который привел бы в ужас даже распорядителей на 
Страшном суде.
Впрочем, есть единственный выгодоприобретатель от де-
градации Европы. Это Америка. Управлять сворой куда 
легче, чем ловить по двору разбежавшихся шавок. Суве-
ренитета у Евросоюза нет, одни воспоминания. Есть ли 
будущее? 
Как сказал недавно президент России, колония не имеет 
исторических перспектив и шансов на выживание в жест-
кой геополитической борьбе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

31 октября. Специалист по работе с партнерами Музея транспорта Москвы Юлия Комшина 
демонстрирует модель будущего выставочного пространства в виртуальной реальности

31 октября. Балерина, артистка Большого театра Юлия Шошина танцует вместе с роборукой, принадлежащей одной из столичных компаний. Эта разработка помогает 
в изготовлении стеклофибробетона. Такой материал используется для облицовки поликлиник, его можно увидеть и в парке «Зарядье», и в арт-объектах столицы

Столица попала в пятерку 
лучших городов для зимовки

Азиатские страны поманили 
туристов теплой погодой 

Россияне назвали Москву 
и южные регионы страны 
лучшими для зимовки. Такие 
результаты опроса вчера 
опубликовал крупный портал 
по поиску работы.

В опросе участвовали 
3200 человек из всех регио-
нов страны. Самым комфорт-
ным городом для проживания 
респонденты назвали Сочи, 
за который проголосовали 
45 процентов опрошенных. 
На втором месте с 32 процен-
тами голосов расположился 
Краснодар. А каждый четвер-
тый россиянин отметил, что 
выбрал бы для проживания 
зимой города Кавказских Ми-
неральных Вод.
При этом 24 процента респон-
дентов считают, что лучший 
город для зимовки — Геленд-
жик. А вот каждый пятый рос-
сиянин выбрал Москву — за 
столицу проголосовали 20 про-
центов. Следом расположи-
лись и вошли в топ-10 лучших 

городов: Ростов-на-Дону, Ка-
лининград, Новороссийск, 
Санкт-Петербург и Казань. 
Основными критериями, ко-
торыми пользовались опро-
шенные, были следующие 
признаки: приятный климат 
без снега, хорошая экология, 
много места в городе для до-
суга и развлечений, развитая 
транспортная доступность 
и много точек общепита, 
а также проживание в кон-
кретном населенном пункте 
друзей и знакомых.
— Как мы видим из опроса, 
главные условия для прожи-
вания в городе — люди выби-
рают экологическую состав-
ляющую и хорошую инфра-
структуру, — отмечает канди-
дат социологических наук, 
доцент Елена Вайднер. — 
А это значит, что руководству 
других городов есть над чем 
работать и развивать эти на-
правления в своих регионах.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Страны Юго-Восточной Азии 
бьют рекорды посещаемости 
россиянами. Такую статисти-
ку вчера опубликовали ана-
литики крупного оператора 
сотовой связи.

В бархатный сезон спрос на 
это направление в сравнении 
с 2022 годом вырос на 168 про-
центов, заявляют аналитики. 
Россиян не пугают расстояния 
и многочасовые перелеты. 
Бесспорным лидером стал Та-
иланд. 
— По данным министерства 
туризма и спорта королев-
ства, с начала года страну уже 
посетил миллион граждан 
РФ, — рассказывает основа-
тель турфирмы Диана Ферд-
ман. — Конечно, росту спо-
собствуют отсутствие визово-
го режима и продление безви-
за. Прибывшие ранее имеют 
30-дневный штамп, могут его 
продлить еще на 30 дней. Это 
стоит 1900 бат (около 5 тысяч 
рублей. — «ВМ»).

Сезон дождей почти закон-
чился. Впереди остались са-
мые благоприятные месяцы 
для отдыха — теплый океан, 
сухое время года, отсутствие 
жары. Так что до середины 
весны туроператоры ожида-
ют дальнейшего роста. На-
пример, тур из Москвы на 
9 дней начинается от 170 ты-
сяч руб лей за двоих. Второй 
по популярности — Китай. 
Тур на двоих на 9 ночей на ку-
рорты Хайнаня — от 130 ты-
сяч рублей. Растет число же-
лающих отдохнуть от моро-
зов в Малайзии, где, по сло-
вам Фердман, до конца года 
ждут рекордного, 100-тысяч-
ного туриста из России. 
Диана Фердман добавила, что 
в соседнем Сингапуре у росси-
ян растет интерес к турам на-
земного обслуживания — 
кратковременному пребыва-
нию на три ночи между сты-
ковочными рейсами. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

За неправильную перевозку 
детей водители заплатят штраф

Вчера инспекторы ГИБДД 
проверяли, как водители пе-
ревозят в своих автомобилях 
несовершеннолетних пасса-
жиров. Корреспондент «ВМ» 
побывал на рейде с сотруд-
никами.

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы старший лейте-
нант полиции Алексей Козу-
бовский занял пост на Лесно-
рядской улице, где рядом рас-
полагаются школа и детский 
сад. По улице как раз едет ино-
марка, и в салоне сидит ребе-
нок. Полицейский останав-
ливает автомобиль и просит 
водителя предъявить доку-
менты. Девочка лет пяти на-
ходится в детском кресле 
и пристегнута.
— Вы молодцы, что соблюдае-
те Правила дорожного движе-
ния и перевозите ребенка 
в специальном кресле, — го-
ворит Алексей.
— Это прежде всего безопас-
ность, — отвечает водитель 
Николай Бурцев. — В дороге 
всякое может случиться. На-
пример, мой знакомый всегда 
ездил, как положено, но в не-
го сзади врезался автомо-
биль, а  все были пристегну-

ты — никто из пассажиров не 
пострадал.
Полицейский возвращает до-
кументы и желает удачной до-
роги. Затем проверяет еще 
несколько авто, нарушений 
также не выявлено. Но тут 
старший лейтенант полиции 
Козубовский замечает, что 
в машине, которая подъезжа-
ет к посту, сидит ребенок не 
в кресле. Инспектор останав-
ливает авто.
— Я мыл салон и не успел уста-
новить обратно кресло, про-
стите, пожалуйста, — просит 
Сергей Кудряшев.
Но полицейский непрекло-
нен. Он начинает составлять 
административный протокол 
по статье «Нарушение правил 
перевозки пассажиров». Те-
перь нарушителю грозит 
штраф — 3 тысячи рублей.
Старший лейтенант полиции 
рассказывает, что они уделя-
ют большое внимание дет-
ской безопасности. В связи 
с этим с 23 по 27 октября про-
водилась профилактическая 
операция «Осенние канику-
лы». Водителям еще раз напо-
минали о ПДД, в частности 
о правилах перевозках детей 
и их безопасности.

— За неделю было проведено 
два рейда «Родительский па-
труль», — говорит Козубов-
кий. — А около общеобразо-
вательных учреждений со-
стоялось 140 профилактиче-
ских бесед о соблюдении 
Правил дорожного движе-
ния, проведено 145 занятий 
со школьниками по правиль-
ному ношению светоотража-
ющих устройств.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

31 октября. Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД старший лейтенант полиции 
Алексей Козубовский проверяет документы у водителя

ВИТАЛИЙ БРЦИЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА 1ГО 
БАТАЛЬОНА ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ГИБДД УВД ГИБДД УВД 
ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Сотрудники дорожно-па-
трульной службы ГИБДД 
во время рейда «Осенние ка-
никулы» с 23 по 27 октября 
составили 59 административ-
ных протоколов за перевозку 
детей без кресел, 119 прото-
колов на пешеходов, кото-
рые переходили дорогу в не-
положенных местах, 46 про-
токолов за то, что были 
не пристегнуты ремнями са-
ми водители. 
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Помните — «правду говорить легко и прият-
но»? Увы, это не всегда так. Многие и не догады-
ваются, какое облегчение можно испытать, 
когда ты назвал все своими именами и выска-
зал истину. Да, мы врем, и врем многовато. Но 
оставим в стороне ложь политическую — все 
это неприятно, но объяснимо. Мы-то сами, а? 
Вот ситуация, как говорится, из жизни. Маль-
чик Леша — глаза голубые, взгляд ясный, люби-
мец бабушек и мам-пап — опять стянул булоч-
ку. «Леша, ты взял плюшку?» — спрашивает ба-
бушка. Не для того, чтобы ругать, а просто что-
бы понять, куда она делась. «Нет, — следует 
ответ. — Я не брал!» Крошки у губ выдают слад-
коежку, но он твердит свое. 
Так же точно, на таком же «голубом глазу» врет 
о причинах опоздания менеджер — взрослый 
человек! Сочиняет небылицы вполне солидная 
дама, силясь, наверное, создать некую волну 
интереса по отношению к собственной персоне 
у более молодых сотрудников. Врут подростки, 
осознавая, что врут и их родители… Вот такую 
не самую приятную тему мы решили обсудить. 
— Поводы для лжи у детей и взрослых в основ-
ном разные, хотя люди в любом возрасте врут 
и для защиты, и ради получения выгоды. В при-
мере про булочку ребенок, возможно, сам оце-
нивает свой поступок как плохой и, отрицая ее 
исчезновение, защищает в первую очередь свое 
собственное представление о себе как о хоро-
шем ребенке, — объясняет психолог Алексей 
Сапкин. — Поэтому ведь и говорят, что детям 
нужно давать любовь безусловную — да, мне 
могут не нравиться какие-то твои поступки, но 
тебя я люблю без условий, неважно, что ты на-
творил и как сильно я ругаюсь. А если тебя лю-
бят в любом случае, а не за что-то, то зачем во-
обще врать? Когда я вижу, что ребенок искусно 
врет, я на автомате отмечаю — о, с интеллектом 
и креативностью-то, похоже, у тебя все хорошо. 
Ложь-фантазия, ложь-игра, вообще ложь как 
альтернативная реальность — очень важны для 
ребенка, для развития его эмоциональной сфе-
ры и когнитивных (познавательных) способно-
стей. Ну а про ложь здоровых взрослых написа-
ны тома. Политиков и предпринимателей в рас-
чет не берем, это люди рациональные, среди 
них и психопаты встречаются, — так или иначе, 
ради выгоды и достижения цели они готовы 
врать осознанно и профессионально. В ваших 
примерах (как, пожалуй, и в реальной жизни) 
в основном описаны ситуации, когда с помо-
щью лжи человек пытается добрать в самооцен-
ке, получить внимание и одобрение. Возможно, 
у кого-то срабатывает ошибочное убеждение 
вроде: «Чтобы меня любили, я обязательно дол-
жен быть таким-то, делать что-то», — а такое 
может развиться, в том числе, если в нашей жиз-
ни, особенно на ранних стадиях формирования 
личности, не было опыта безусловной любви! 
С точки зрения социальной психологии речь 
идет и о получении статуса, высокого ранга 
в группе. Жажда статуса развивалась эволюци-
онно и вшита в нас на уровне биохимии мозга. 
Можно ли осуждать людей за желание немнож-
ко подделать реальность ради капли серотони-
на, обеспечивающего нам приятные эмоции, 
когда мы чувствуем свое превосходство, уваже-
ние со стороны группы? К сожалению, это при-
ятное ощущение очень быстро проходит и нам 
хочется еще — тревожный цикл повторяется 
снова и снова. Современные направления пси-
хотерапии пытаются разорвать этот порочный 
круг, научая принимать себя, свои мысли и эмо-
ции, не сравнивать себя с другими и жить в соот-
ветствии с ценностями, важными не для других 
людей, а опять-таки для самого человека. 
— Я в целом согласен с коллегой, но кое-что хо-
тел бы уточнить, — добавляет психолог Влади-
мир Ковалев. — Как правило, врут эгоцентрики 
и самовлюбленные товарищи, причем это на-
чинается у них уже в детстве. Они в собствен-
ных глазах — особенные, волшебные, удиви-
тельные. Потому и поведение их — особенное. 
И умны они, с их точки зрения, настолько, что 
ложь, как им кажется, не будет раскрыта никог-
да. А она ставит их в особое положение, положе-
ние превосходства. Так бывает, кстати, в се-
мьях, где несколько детей и один сознательно 
демонизируется родителями, а другой, напри-
мер долгожданная дочка, «ангелизируется». 
Несколько иначе смотрит на проблему психо-
лог Светлана Аверина: 
— Да, многие люди во взрослом возрасте даже 
не задумываются и не догадываются, по каким 

причинам они лгут. А причина может быть со-
вершенно проста — родительский пример и не-
корректные методы воспитания. Срабатывает 
механизм интроекции, и у ребенка формирует-
ся негативная ментальная программа лжи. Они 
врут практически во всем, хотя подсознательно 
и понимают, что так делать нельзя, но програм-
ма оказывается сильнее морально-этических 
принципов. Обманывая других людей, они мо-
гут не преследовать и не видеть потенциальных 
негативных последствий обмана.

Мы просто плаваем в океане лжи. За прошлый год, подсчитали на платформе «Лапша Медиа», количество фейковой информации выросло в шесть раз по сравнению 
с 2021 годом — с 1,5 миллиона до 9 миллионов. По данным сервиса «Работа.ру», для 31 процента россиян стала нормой ложь для достижения карьерных целей, 

а 54 процента опрошенных говорят, что лгут начальству. Психологи уверяют, что и дети врут чаще! О причинах лжи мы поговорили с экспертами. 

Кадр из фильма «Операция «Ы» и другие приключения Шурика». Режиссер Леонид Гайдай. 1965 год. Актер Виктор Павлов блистательно сыграл роль студента-врунишки, пришедшего на экзамен

Почему все знают, что говорить неправду — плохо, — но делают это с наслаждением 

Эпидемия лжи 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

В ближнем круге 
защищаться 
от обмана 
необходимо, 
иначе жизнь 
потеряет смысл 

Исследователи из Вашингтонского уни-
верситета провели эксперимент, в ходе 
которого людям предлагалось прожить 
неделю без лжи. Поначалу никто из участ-
ников исследования не был напряжен, 
но в итоге все отметили, что испытание 
оказалось непростым. Результат экспери-
мента показал, что чаще всего мы время 
от времени прибегаем к неправде, чтобы 
позаботиться о своей репутации, сэконо-
мить время или избежать конфликта. Тог-
да же были разработаны советы по рас-
познаванию лжи. Их не так много:
■  Будьте внимательны к невербальным 
сигналам. Наблюдайте за жестами, ми-
микой и тоном голоса собеседника. 
Обычно не слишком опытный лгун вы-
дает себя — и не только «бегающими 
глазками». 

■  Уточняйте информацию: не стесняйтесь 
задавать вопросы, помните — дьявол 
кроется в деталях. 

■  Изучайте психологию обмана. Это помо-
жет разобраться в приемах манипуляции. 

■ Доверяйте своей интуиции. 
■  Укрепите самооценку. Человек, у кото-
рого самооценка высокая, является 
более устойчивым к обману. 

В ТЕМУ

От вывесок тщеславия 
до «детсадовских понтов»

В причинах лжи под-
ростков и взрослых 
всегда фигурирует не-
кий кризис взаимного 
доверия людей и со-
циальных страт (состо-
ящих из людей). 
В турбулентное время, 
когда персонифици-
рованная информация 

может быть использована с разными мо-
тивами, в том числе во вред другим, не-
обходима осторожность. Смысл осто-
рожности может объясняться старой ан-
глийской поговоркой «не задавай вопро-
сов — не услышишь лжи», особенно 
актуальной при расцвете мессенджеров 
и социальных сетей — вывесок тщесла-
вия. Отказаться от презентации человек 

не в силах, а сообщать 
реальные сведения 
о себе — пресно и не-
интересно. Так люди 
и придумывают себе 
некий «образ». 
Чего хочет современ-
ный человек? Ну, пусть 
не каждый, но многие 
из наших современни-
ков? Отвечу. Совре-
менный человек хочет 
блистать и влиять, 
иногда имея на то за-
датки и даже веские 
основания, иногда — 

нет. Причем можно вывести даже хитрую 
математическую формулу: активность са-
мопрезентации обратно пропорциональ-
на реальным достижениям и социальному 
статусу. Увы, это подтверждается морем 
примеров. 
Миллионера сегодня можно встретить 
в метро, но он не пытается этим кому-то 
что-то доказать. Примерно то же проис-
ходит и с привычкой ко лжи на публику 
(это, оговорюсь, не совсем эпатаж): 
«Я не хуже других, — как бы говорит 
этот персонаж, — а меня «не ценят». 
У детей немного иначе, но с аналогичны-
ми основаниями: они учатся на приме-
рах — видят жизнь родителей и свер-
стников, считают полуправду (паллиатив, 
«недоговоренность» информации) или 
откровенную ложь за норму. Усугубляется 
ситуация тем, что те же дети сталкивают-
ся с отсутствием ответственности за ска-
занную неправду — и в их детской среде, 
и в среде взрослых.

мнение

АНДРЕЙ 
КАШКАРОВ
ПСИХОАНАЛИТИК

■ Большая часть людей в течение 10 минут разговора врет 3 раза.
■ 80 процентов людей врут каждый день.
■ 65 процентов людей полагают, что ложь необходима, чтобы не обидеть других.
■ 95 процентов тинейджеров врут родителям. 
■  Немного о двойных стандартах: для 50 процентов людей воровство в интернете (скачивание пиратской 
музыки или фильмов) — приемлемое действие. Эти же люди осуждают при этом воровство в магазинах, 
и только 5 процентов из них считают воровство в магазине приемлемым.

■ 70 процентов девушек не говорят правды о своем весе. 
■ 20 процентов мужчин врут о количестве женщин, с которыми имели отношения. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

А есть другие обманщики, которые лгут осоз-
нанно, для них ложь — это совершенно нор-
мальное явление, объясняет Светлана.
— С детства в них вселили уверенность, что без 
хитрости и обмана во взрослом мире нормаль-
но не сможешь жить. Они понимают, зачем они 
врут и что это плохо, но включается механизм 
рационализации, который образует мыслефор-
му «по-другому в этой ситуации я не мог посту-
пить». Психологическая практика показывает, 
что люди делают выбор в пользу стратегии об-
мана из-за срабатывания психологической за-
щиты. Это происходит, когда человеку угрожа-
ет мнимая или реальная опасность, присутству-
ет страх наказания. У таких людей честность 
просто выключается.
…Говоря о лжи, некоторые эксперты кивают на 
наше непростое, неискреннее время, мол, и оно 
само, и процесс технического развития делает 
в «копилку лжи» свои вклады. Так, в исследова-
нии 2023 года доцент кафедры аналитики дан-
ных социальных сетей Орегонского универси-
тета Дэвид Марковиц опубликовал впечатляю-
щие данные о том, где и при каких обстоятель-
ствах человек лжет больше всего. 250 человек 
неделю записывали все свои взаимодействия 
и отмечали, где присутствовала ложь — при 
личном общении, в соцсетях, СМС, по телефону, 
в видеочатах и электронной почте. Оказалось, 
чаще всего люди лгали при использовании при-
ложений, предполагающих мгновенный обмен 
сообщениями, а также когда коммуникаторы 
находились на расстоянии — телефонный раз-
говор или видеочат. В сообщениях по электрон-
ной почте лжи было меньше. Но суть осталась 
неизменной и совпадала с данными аналогич-
ного исследования двадцатилетней давности: 
люди лгут систематически и в соответствии 
с моделью, основанной на их характеристиках, 
типе личности, характере. Другое дело, что не-
которые современные инструменты лучше про-
чих способствуют обману: как оказалось, теле-
фон, видеочат и соцсеть с «левой» аватаркой 
облегчают ложь и делают ее менее ценной для 
отношений. 
— Ложь стала частью жизни. Люди привирают, 
чтобы угодить обществу и не получить в свой 
адрес осуждение. Постепенно такое поведение 
превращается в привычку. Она лишь укореня-
ется с развитием социальных сетей и ростом 
влияния чужого мнения на настроение и пове-
дение людей, — полагает писатель и философ 

Александр Король. — Для нашего менталитета 
характерно оценочное отношение друг к другу. 
Мы привыкли делить людей по принципу 
«успешный/неуспешный». Это проявляется 
еще в детстве. Находясь среди других детей, ре-
бенок уже сталкивается с осуждениями и на-
смешками, например из-за потрепанного рюк-
зака или старой модели телефона. Чтобы влить-
ся в круг сверстников, он начинает привирать 
и выдумывать. С возрастом человек все сильнее 
боится быть собой и подстраивается под мне-
ние общества, чтобы в чужих глазах казаться 
лучше. А лгут люди по разным причинам. Ино-
гда взрослые обманывают, чтобы не тревожить 
и не расстраивать других. Но чаще они просто 
боятся идти вразрез с обществом. Но надо по-

нимать, что, когда мы лжем, мы создаем непра-
вильное представление о себе и отдаляемся от 
тех, кто нам действительно близок. 
...Но вернемся ко все к той же булочке. 
— Дома у ребенка проблемы, — уверен Влади-
мир Ковалев. — У него есть потребность в при-
нятии самостоятельных решений, и за что-то 
он точно не хочет отвечать. Думаю, он жертва 
непоследовательного воспитания, не раз ока-
зывался на стыке ссор мамы и папы, когда один 
что-то разрешает, другой — это же запрещает. 
А семейный психолог Виктория Смирнова счи-
тает, что за ложью все-таки всегда стоит попыт-
ка добиться неких личных благ. 
— А какие личные блага есть у ребенка? Только 
внимание родителей, чтобы выжить, ему надо 
соответствовать требованиям значимого 
взрослого. Увеличение количества лжи у детей 
после 4–5 лет напрямую связано с повышенной 
тревожностью современных родителей. Дето-
центризм завладевает семьями, самое луч-
шее — чаду. «Правильное» родительство часто 
измеряется успешностью детей и их одаренно-
стью. Малыш считывают тревогу в материн-
ском поведении и пытается угодить, иногда 
привирая. Таким образом, прощупывая дове-
рие родителей, выясняет, как добиться желае-
мого комфорта или избежать наказания. Спо-
собы поведения в различных жизненных ситуа-
циях вырабатываются и закрепляются в пове-
дении в раннем детстве. Взрослые живут по 
«накатанной» схеме и используют те же прие-
мы. Если человек вам лжет, значит, он ищет ва-
шего внимания и одобрения. Возможно, пыта-
ется соответствовать вашим ожиданиям.
Ну а психолог, член Ассоциации когнитивно-
поведенческой психотерапии Петр Галигаба-
ров был краток: 
— «Рыба гниет с головы» — эта народная му-
дрость отлично иллюстрирует поведение начи-
нающих врать в детстве и продолжающих 
в юности, во взрослой жизни людей. Например, 
одна моя клиентка пугала детей, что следит за 
ними через камеры в квартире (что они делают, 
сколько играли, как долго делали уроки). Она 
им и камеры показывала — противопожарные 
датчики задымления, которые во многих квар-
тирах имеются. Но дети выросли и поняли, что 
их мать — врушка, не только по вопросу «камер 
наблюдения». Теперь они обманывают ее с лег-
костью и без угрызений совести. 
Подведем итог. Фактически за любой ложью 
скрывается кризис доверия — ребенка ко 
взрослому или взрослого к нему, семейной па-
ры — друг к другу, начальства и подчиненных. 
Расплести этот клубок можно лишь одним спо-
собом: начав говорить правду. Когда-то вели-
кий педагог Антон Макаренко послал юного 
бандюгана с большой суммой денег за покупка-
ми. Тот съездил и, вернувшись, попросил пере-
считать сдачу. Макаренко без пересчета убрал 
деньги: «Я тебе доверяю!» И парень разрыдал-
ся. Надо ли говорить, что это доверие перевер-
нуло его жизнь! Можно возразить: сегодня вот 
так доверишься — и останешься ни с чем, мо-
шенников кругом полно. Это верно. Но в ближ-
нем круге защищаться от лжи необходимо. 
Иначе жизнь просто потеряет смысл — рано 
или поздно.
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точка Сегодня точку в номере ставит обладательница титула «Мисс Россия — 2023» Маргарита Голубева. Девушка облачилась в необычное белое платье — это костюм 
Царевны Лебеди, он был создан по мотивам русских сказок. В таком образе Маргарита выйдет на сцену перед членами жюри на международном конкурсе «Мисс 
Вселенная»  — в шоу национальных костюмов, которое состоится 16 ноября. Сам финал состязания пройдет 18 ноября в Сальвадоре, уже в 72-й раз. Для мероприятия 
Голубева подготовила еще один образ: платье из шелка яркого цвета индиго, украшенное камнями. Всего конкурс «Мисс Вселенная — 2023» соберет 86 девушек со 
всего мира. Девушки будут принимать участие в различных благотворительных и культурных мероприятиях. Также претенденток на титул «Мисс Вселенная» ожи-
дают многочисленные тренировки и репетиции.

Никто лучше нас 
это не сделает

Россия готова подать заявку на прове-
дение чемпионатов Европы по футбо-
лу 2036 или 2040 года. Об этом ранее 
сообщил генеральный секретарь Рос-
сийского футбольного союза (РФС)
Максим Митрофанов. 
Кстати, генсек РФС рассказывал также, 
что наша заявка на проведение чемпи-
онатов Европы в 2028 или 2032 годах 
была отклонена. Тогда исполком УЕФА 

признал заявки от России «неподходящими».
С Европой все понятно, решение за нее принимают на со-
вершенно другом континенте. Но удивительна позиция 
России. Прежде всего — терпением и мудростью.
Отрадно, что Российская Федерация проводит здравую 
и рассудительную политику. Мы не играем «в оби-
женку», не надуваем губы и не хлопаем дверью. Такое 
поведение говорит о том, что в руководстве и РФС, 
и государства — терпеливые и здра-
вомыслящие люди. Это посыл для 
всего остального мира, что наша 
страна абсолютно готова к проведе-
нию любых, подчеркиваю, любых 
крупных международных соревно-
ваний. 
Да, теперь Россия обладает прекрас-
ной инфраструктурой, отличной ло-
гистикой, классными специалиста-
ми-организаторами, и об этом отлич-
но знают, в том числе и те, кто всеми 
силами старается нас изолировать. 
И, наверное, как только у нас появит-
ся возможность бороться за подобно-
го рода проекты, это нужно делать.
Также Запад знает, что лучше России соревнования никто 
не проводит. Достаточно вспомнить два крупнейших 
спортивных мероприятия: зимнюю Олимпиаду в Сочи 
в 2014 году и чемпионат мира по футболу в 2018 году. 
Что касается последнего, то все авторитетные футболь-
ные мировые функционеры сошлись во мнении, что это 
был лучший мундиаль в истории планеты. Это не раз под-
черкивали и страны-участницы, и многочисленные бо-
лельщики, и спортивные чиновники по всему миру.
Кстати, такой шаг РФС говорит еще и о дальновидности 
наших футбольных работников (хотя их достаточно часто 
ругают). Ведь не секрет, что сегодня политическая обста-
новка в мире меняется стремительно. 
Даже лучшие эксперты не берутся прогнозировать ситуа-
цию в ближайшей перспективе. Максимум рискуют де-
лать прогнозы на 2–3 месяца. А к тому времени, когда на-
до будет проводить чемпионат, убежден, что случится 
много всего. И подозреваю, что запас прочности в смысле 
политических внутренних катаклизмов в России будет 
побольше, чем в некоторых странах Европейского конти-
нента. Руководство страны умеет приводить в чувства 
тех, кого так усердно провоцирует на беспорядки и раз-
жигание конфликтов, — западных пропагандистов. 
Ранее стало известно, что Евро 2028 года пройдет в Ир-
ландии и Британии, а в 2032 году — в Италии и Турции.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

мнение

Банки могут 
ограничить выдачу 
карт до 18 лет. 
И как вам? 

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Я думаю, что это правильная 
идея. Стоит учесть довольно 
криминальную ситуацию во-
круг и то, что подростки не 
являются абсолютно защи-
щенными, поэтому в своей 
среде они могут подвергаться 
каким-то вымогательствам 
и давлению. Если родители 
подростка считают рацио-
нальным предоставить ему 
средства для самостоятельно-
го финансового распоряже-
ния — хорошо, пускай. Тогда 
на них и будет возложена от-
ветственность за все возмож-
ные последствия. А так лучше 
все-таки дождаться, когда под-
росток станет более взрослым 
и самостоятельным челове-
ком и сумеет за себя постоять 
при необходимости. Поэтому 
возможность пользования ка-
кими-либо финансовыми 
средствами и потоками лучше 
отложить на более поздний 
период.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Запрещать карточки для несо-
вершеннолетних — это бес-
смысленно. Есть множество 

способов открыть счет в раз-
ных нефинансовых организа-
циях, в том числе и в расчет-
ных. Подростки лучше нас зна-
ют, как открыть счет, при этом 
не заводя карточку. В данном 
случае, если эти ограничения 
будут очень жесткими, это 
приведет к появлению тенево-
го рынка, позволяющего под-
росткам их обойти. Поэтому 
слишком закручивать гайки 
не стоит: эффект будет отрица-
тельный, потому что финансы 
несовершеннолетних просто 
уйдут в тень. И надо понимать, 
что ребенок в 14 лет вполне по-
нимает и соображает, что он 
делает, и совсем лишать его до-
ступа к финансовым услу-
гам — это неправильно. К тому 
же тут еще возникает вопрос 
финансовой грамотности: чем 
раньше человек начнет распо-
ряжаться деньгами, тем боль-
ше у него будет в этом опыта, 
и он сможет рациональнее это 
делать во взрослой жизни.

НАТАЛЬЯ БУЛЫЧЕВА
КООРДИНАТОР ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ

Нужно понимать, что ребе-
нок ребенку рознь: иной 
и в 12 лет может быть более 
самостоятельным, чем во-
семнадцатилетний подро-
сток. Поэтому кому-то бан-
ковские карточки можно до-
верить спокойно. Но я, как 
мама, однозначно поддержи-
ваю такую инициативу. Я со-
гласна с тем, чтобы все счета 

ЦБ сможет штрафовать банки, если они будут открывать счета подросткам 
от14до 18 лет без согласия родителей, опекунов. Это получится сделать, если при-
мут поправки к Закону «О банках и банковской деятельности», в них закрепят обязан-
ность кредитных организаций получать письменное разрешение от родителей.

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

открывались с разрешения 
родителей. Хотя бы потому, 
что ребенок, имея собствен-
ный банковский счет и карту, 
может быть втянут в аферу. 
А пострадать от этого потом 
могут все остальные члены 
семьи, в том числе и младшие 
братья и сестры. Поэтому, 
безусловно, родители долж-
ны осуществлять постоянный 
контроль за расходом денег 
своими детьми.

ЕВГЕНИЙ ШАЛАМОВ
АДВОКАТ

Я не согласен с таким решени-
ем по одной причине. По зако-
нодательству, в частности по 
Трудовому кодексу, людям 
в России разрешено работать 
уже с 14 лет. Пусть не полный 
рабочий день, но это право 
предоставлено. А, как извест-
но, за выполненную работу 
у нас предусмотрена выплата 
зарплаты. В подавляющем 
большинстве организаций, 
особенно в государственных, 
оплата труда производится 
безналичным расчетом, то 
есть переводом, начислением 
средств на карточки или бан-
ковские счета. И все потому, 
что такие безналичные расче-
ты более удобны для всех сто-
рон: и для работодателей, 
и для сотрудников. Послед-
ним не нужно стоять в очере-
ди в кассе, чтобы получить 
зарплату. Но если подросток 
может самостоятельно зара-
батывать деньги, то почему 
он не может просто так полу-
чить банковскую карту? Ведь 
если человек принял решение 
работать до 18 лет, то он уже 
мотивирован на взрослую 
жизнь, и ему нужно предоста-
вить право получать честно 
заработанные деньги и распо-
ряжаться ими так, как он счи-
тает необходимым.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Фундамент добрососедства 
стран становится прочнее
«Наша цель — объеди-
нять», — так главный редак-
тор журнала Совета мини-
стров внутренних дел госу-
дарств — участников СНГ 
«Содружество» Валерий Бу-
зовкин обозначил принцип 
работы коллектива издания. 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с редактором. 

Валерий, расскажите, какое 
значение имеет ваш журнал 
для стран СНГ в контексте теку-
щих геополитических событий? 
Наш учредитель — Бюро по 
координации борьбы с орга-
низованной преступностью 
и иными опасными вида-
ми преступлений на террито-
рии государств-участников 
СНГ. Поэтому цель «Содруже-
ства» — сформировать единое 
медийное пространство меж-
дународного полицейского 
сотрудничества, популяризи-
ровать правоохранительную 
работу и создать позитивный 
имидж органов внутренних 
дел стран Содружества и их 
сотрудников. В журнале дела-
ется акцент на интервью ми-
нистров внутренних дел СНГ, 
руководителей правоохрани-
тельных подразделений и пар-
тнерских организаций стран 
СНГ.
Какие инфоповоды регулярно 
освещаются в журнале «Со-
дружество»?
Самое важное для нашей ре-
дакции событие — это встре-
ча министров внутренних дел 
государств — участников 
СНГ. Ежегодно мы посвящаем 
этому инфопоповоду боль-
шой материал с комментари-
ями участников события. 
В этом году публиковались 
материалы о громких делах, 
например: «Шли по пятам» — 
о раскрытии резонансного 
преступления в Белоруссии. 
Размещались материалы о пе-
ре довом опыте работы: «Шеф 
полиции ломает стереотипы», 
«Сервисная полиция Казах-
стана». Имела отклик у чита-
телей аналитическая статья 
о побочных эффектах разви-
тия искусственного интеллек-
та. Мы публикуем репортажи 
с мест проведения специали-
зированных выставок безо-
пасности. Пишем патриоти-
ческие статьи и о националь-
ных традициях стран СНГ. 

Какова тематика вашего печат-
ного периодического издания?
В этом году спектр публика-
ций был разный. Материалы 
размещали в постоянных ру-
бриках: «Слово министра», 
«Актуальный разговор», «Пар-
тнерство», «Альма-Матер», 
«Дорогами Победы», «Юби-
лей», «Огни большого города», 
«Традиции», «Свободное вре-
мя», «Литературная тетрадь», 
«Интеллектуальный клуб». 

Теперь от частного к общему. 
Как вы считаете, удается ли 
странам СНГ поддерживать 
или даже укреплять фунда-
мент добрососедства, учиты-
вая, что члены Европейского 
союза, а также США делают 
все для постепенного разъеди-
нения России с ее партнерами 
из иностранных государств?
В ближайшем номере мы раз-
местим статью, посвященную 
писателю Чингизу Айтматову. 
Подбирая слова для заголовка, 
мы остановились на цитате ве-
ликого писателя, раскрываю-
щей суть его творчества: «Ты 
выше всех, ты мудрее всех! 
Ты — человек!» Бог, создавая 
человека, наверняка предпо-
лагал, что это будет самое со-
вершенное его произведение, 
что люди, наделенные разу-
мом, будут жить в мире и не 
допустят своего уничтоже-
ния. Известное высказывание 
«Мы — русские! С нами Бог!» 
подразумевает именно то, что 
мы и все, кто с нами, понима-
ем свое предназначение на 
Земле. То, что навязывают 
США и во что они погружа-
ют наш мир, можно назвать 
так — война и хаос. Граждане 
многих стран хорошо понима-
ют это. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Освободили Заполярье, 
создали военную академию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1612 год.Польско-ли-
товская оккупация Мо-
сквы: бойцы народного 
ополчения под предво-
дительством Кузьмы Ми-
нина и Дмитрия Пожар-
ского штурмом взяли Ки-
тай-город. Гарнизон Речи 
Посполитой отступил 
в Кремль.

1944 год.Завершилась 
стратегическая операция 
по освобождению Запо-

лярья от немецко-фашист-
ских войск во время Вели-
кой Отечественной войны. 

1959 год.В Ленинграде 
был открыт первый в СССР 
Дворец бракосочетания. 
Он расположился в особня-
ке Дервиза на Английской 
набережной.

1991 год.В СССР был вве-
ден коммерческий курс 
руб ля к другим валютам.

1998 год. Была создана 
Общевойсковая академия 
Вооруженных сил РФ.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Участники конкурса 
объяснили слова гимна
Вчера завершился прием за-
явок на конкурс «Гимн Рос-
сии понятными словами». 
За звание лучшего его 
участники поборются в трех 
номинациях: текст, видео-
ролик или мультфильм, ви-
деоурок.

При подготовке материалов 
к конкурсу ребятам было не-
обходимо изучить гимн Рос-
сии. Попробовать свои силы 
могли не только граждане РФ, 
но и жители других стран.
— Участники с помощью сло-
варей объяснили слова, кото-
рые им непонятны в гимне. 
Исходя из этого создали тек-
стовые и видеоработы, — 
рассказала организатор кон-
курса, президент АНО «Инно-

вационный центр развития 
и воспитания детей и молоде-
жи» Екатерина Аверкиева. 
Несмотря на то что прием за-
явок для конкурса окончен, 
учреждение проводит еще 
два: «Расскажи миру о своей 
Родине» и «Адмирал Федор 
Ушаков моими глазами».
— Проект о Родине междуна-
родный и направлен на фор-
мирование дружественных 
связей, — объяснила Екате-
рина Аверкиева. — А цель 
конкурса об адмирале Уша-
кове — популяризация его 
исторического вклада в раз-
витие Отечества и формиро-
вание его патриотического 
образа.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

18 октября. Главный редактор журнала «Содружество» 
Валерий Бузовкин готовит репортаж о новинках выставки 
«Интерполитех-2023»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Первый выпуск журнала 
«Содружество» вышел 
в 2006 году. В издании ре-
гулярно публикуют мате-
риалы разного жанра 
о деятельности правоох-
ранительных органов го-
сударств — участников 
СНГ, результатах совмест-
ной деятельности право-
охранительных органов, 
обмена практическими 
и методическими знания-
ми в области обеспечения 
безопасности и правопо-
рядка стран Содружества, 
а также о работе с вете-
ранскими и обществен-
ными организациями. 
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